
не о личных эмоциях, и Десинов 

показывает недавнее письмо Ген-

надия Падалки, нынешнего ко-

мандира экипажа МКС, мирового 

рекордсмена по продолжительно-

сти пребывания на околоземной 

орбите. «Лев Васильевич, с борта 

станции ситуация с пожарами в 

Забайкалье выглядит чрезвычай-

но тревожно, – делится впечатле-

ниями космический ас. – Когда 

видишь феноменальный масштаб 

этих драматических событий, 

трудно оставаться спокойным. 

И если описать ситуацию одним 

словом, то это Преисподняя...»

С метеоспутников, орбита ко-

торых существенно выше, чем у 

МКС, наземные службы получа-

ют главную информацию о по-

жарах. Зато космонавты делают 

более детальные снимки, на кото-

рых видны объекты размером от 

2 метров. Члены экипажа могут 

разглядеть источник возгорания, 

определить влияние ветра, оце-

нить, как говорят специалисты, 

«качество горения». Существен-

ная информация, дополняющая 

снимки с метеоспутников.

Космические фото дают объ-

ективную картину пожаров. Это 

важно еще и потому, что регио-

нальные власти частенько зани-

жают цифры (и вдвое, и в 10 раз), 

стараясь сгладить масштабы ка-

тастрофы. Но со снимками не по-

споришь. Они наглядно показы-

вают, какими стремительными 

темпами распространялась по 

территории России (не только в 

Сибири) огненная стихия. Еще в 

середине июня общая площадь 

пожаров в стране была некри-

тичной – менее 4 тысяч гектаров. 

Однако через 10 дней охвачены 

огнем оказались уже 19 тысяч 

гектаров. Еще через полторы 

недели (8 июля) зона бедствия 

расширилась до 50 тысяч. И да-

лее – как цепная ядерная реак-

ция: 19 августа – 120 тысяч, 26 

августа – 175 тысяч, 29 августа 

– 192 тысячи гектаров...

– Мощная завеса дыма порой 

оказывалась такой, что невозмож-

но было привязать фотографию к 

конкретной местности, – говорит 

Десинов. – Нет ориентиров. Не 

видно, к примеру, ложа Байкала, 

его берегов. А что уж говорить о 

какой-нибудь речке или населен-

ном пункте. Дымовые шлейфы – 

на сотни километров. Жутковатая 

картина, когда в дыму 

скрыто более полови-

ны региона...
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Прогноз 
погоды 
на вчерашний 
день
Почему правительство 
перешло на годовое 
бюджетное 
планирование

Целят в 
Мефистофеля, 
а попадают 
в людей 
В городе на Неве – 
нескончаемый 
«культурный» скандал

ЗНАЙ НАШИХ! 10

Солнечный зайчик 
на беговой дорожке

Сергей Шубенков – 
о своей 
исторической 
победе 

в Пекине Ирина Безрукова:
Чтобы разговор 

получился, нужны двое

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К 
Десинову и его сотрудникам 

уже много лет поступают 

снимки земной поверхно-

сти, которые делают наши 

космонавты во время поле-

та. Огромный архив – 400 тысяч 

таких фотографий – насчитывает 

уникальный фонд возглавляемой 

ученым Лаборатории дистанци-

онного зондирования Земли из 

космоса.

В кабинете Льва Васильевича 

замечаю на экране компьютера 

папку с интригующим названи-

ем «Письма космонавтов». Любо-

пытно, о чем пишут?

 – Это оперативные сообщения, 

поступающие с борта Междуна-

родной космической станции, 

– поясняет собеседник. – Космо-

навты рассказывают, например, 

о появлении огромной песчаной 

бури в районе Аральского моря, 

других природных явлениях, со-

общают о проведенных экспери-

ментах, спрашивают совета...

Читать чужие письма неэтично, 

но ведь в данном случае речь идет 

«Из космоса это выглядит 
как Преисподняя…»

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

«Аэрофлот» поглощает «Транс-

аэро», своего главного кон-

курента. Деловая пресса 

оценивает сделку как свое-

временную и перспективную. 

ФАС хранит молчание, хотя 

в сфере авиаперевозок по-

является глобальная моно-

полия. Наши эксперты не без 

оснований опасаются, что 

после объединения компания 

воспользуется доминирую-

щим положением и поднимет 

цены на билеты.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Для посвященных плачевное со-

стояние «Трансаэро» давно не 

секрет. Аналитики Центробан-

ка отмечали, что только за ян-

варь – март долги авиаперевоз-

чика выросли на 3,5%, достигнув 

67,6 млрд рублей. Но власти не 

торопились приостанавливать 

у компании действие свидетель-

ства эксплуатанта. То ли ждали 

покупателя, то ли надеялись, что  

«Трансаэро» самостоятельно вы-

плывет.

Но в августе пробил час «Ч».  

Достоянием гласности стали  

огромные долги перед россий-

скими аэропортами. Во Влади-

востоке, не желая больше заправ-

лять самолеты компании в долг, 

пригрозили отменить регистра-

цию пассажиров на рейсы. Те же 

проблемы возникли и в аэропор-

ту Екатеринбурга.

Наш эксперт Валерий Маслов  

утверждает, что «Трансаэро» 

лишилось внешних источников 

финансирования, а собственная 

бизнес-модель оказалась неэф-

фективной. Раньше менеджмент 

получал помощь от Сбербанка 

и ВТБ, а также субсидии пра-

вительства. В компании давно 

перестали работать от выручки, 

а, пользуясь высокими связями, 

все глубже залезали в кредит-

ные долги. На заемные деньги  

наращивали самолетный парк – 

сегодня это 100 машин, да еще 

и 70 уже заказанных новых. Вся 

стратегия строилась на дальних 

магистральных перевозках, а се-

годня в связи с падением рубля 

и пассажиропотока они особенно 

убыточны.

Процесс слияния крупнейших 

компаний означает новый виток 

передела рынка отечественных 

авиаперевозок. Он начался с вы-

теснения региональных компа-

ний более сильными конкурента-

ми. Теперь процесс приобретает 

глобальный характер. Падение 

платежеспособного спроса по-

тенциальных пассажиров и бре-

мя лизингового самолетного 

парка, за который приходится 

расплачиваться в валюте, не поз-

воляют хозяевам авиакомпаний 

сводить концы с концами.

«Аэрофлот» тоже рискует,  

когда берет погрязшего в долгах 

конкурента. Неслучайно сразу 

после сделки котировки акций 

пошли вниз. Тогда зачем ему это 

надо? Как считает наш эксперт, 

это решение спущено сверху. 

Власти посчитали, что этот шаг 

единственно возможный в соз-

давшейся аварийной 

для «Трансаэро» ситу-

ации.

Пассажиров просят затянуть ремни

А помнит 
мир спасенный?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В канун пекинского парада в честь празд-

нования 70-й годовщины победы Китая 

в войне с Японией информагентства изощ-

рялись как могли: писали о беспреце-

дентных мерах безопасности, небывалой 

чистоте пекинского воздуха и даже о за-

действованных специально обученных со-

колах и обезьянах.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Такого в Поднебесной, за свои 4 тысячи лет 
повидавшей всякого, действительно еще не 
бывало. Вокруг Пекина закрыты заводы, пре-
кращено строительство и вообще перекрыты 
все источники привычного для пекинцев густого 
смога. Мобилизованы все ресурсы вплоть до 
хищных птиц, чтобы отпугивали других перна-
тых, и дрессированных макак – чтобы разоряли 
птичьи гнезда, сбрасывая их с деревьев вокруг 
аэродрома, где взлетают парадные эскадрильи.

Это мне напомнило конец 80-х: как-то глав-
ный редактор «Комсомолки» снял с полосы за-
метку с заголовком «Китайцев стало меньше». 
Разговор в ней шел об упавшем вертолете 
с четырьмя китайцами на борту, что несколько 
гротескно перекликалось со словами извест-
ного физика, где тот сообщал между прочим, 
что «китайцев столько же, сколько нас, плюс 
еще миллиард!» Народ на летучке, понятно, 
ржал: «Ну их же и вправду стало меньше на 
четырех человек?!» Никакой злобы, конечно, 
просто неистребимое желание всюду искать 
парадоксы и хохмить.

Но теперь по прошествии лет я вижу, что за 
всеми этими шутками юмора мы пропустили 

в своей картине мира очень важные вещи. На-
пример, что потери Китая во Второй мировой 
войне оцениваются цифрой без преувеличения 
астрономической: 35 млн человек. И мне не за-
быть изумления, которое я испытала, услышав 
ее от Валентина ФАЛИНА, в прошлом заведую-
щего международным отделом ЦК КПСС и посла 
СССР в ФРГ. Потому что во всех доступных источ-
никах типа «Википедии» на этот счет приводится 
цифра совсем иная – «всего» 5,8 млн. На это 
возражение сдержанный Валентин Михайло-
вич воскликнул: 

– Бред собачий! В 1991-м я задал этот во-
прос лично Цзян Цзэминю. «Точных цифр нет, – 
ответил он, – но уж никак не меньше 35 млн». 
А нет цифр потому, что японцы уничтожали 
гражданское население, проводя над ним все-
возможные эксперименты. Брали, к примеру, 
территорию 40 на 40 квадратных километров 
в кольцо и не пропускали туда ни медикаменты, 
ни продукты, ни пресную воду. И люди там вы-
мирали все до одного...»

Валентин Михайлович вообще имеет свое 
мнение насчет дат: 

– Днем начала Второй мировой войны при-
нято считать 1 сентября 1939 года, когда Гер-
мания напала на Польшу. И зеленый свет якобы 
зажег пакт Молотова – Риббентропа, договор 
о ненападении от 23 августа 1939 года. А то, 
что еще в 1931-м Япония начала войну против 
Китая, началом Второй мировой войны почему-
то упорно не признается. Хотя к моменту, когда 
германский вермахт перешел 
польскую границу, почти 20 млн 
китайцев были уже мертвы! 

КИРИЛЛ ЛЕПИХОВ

МАРКЕТИНГ-МЕНЕДЖЕР
– В субботу иду в парк Горького 
помогать подруге в представле-
нии ее собственного проекта. А в 
воскресенье, может быть, поуча-
ствую в московском велопробеге. 

ЛАНА ГУСЕВА

СПЕЦИАЛИСТ ПО ЗАКУПКАМ
– В субботу у меня работа. Но 
вечером, если силы останутся, 
погуляю в центре. Послушаю поп-
звезд, благо на уличные концер-
ты билет не нужен. 

ИРИНА БЫСОВА

СТУДЕНТКА
– Если тучи над столицей раз-
гонят, то готова гулять допоздна. 
Обязательно побываю на фести-
вале еды в Воронцовском парке, 
попробую что-нибудь вкуснень-
кое. А оттуда рукой подать до 
Нескучного сада – вот там точно 
никогда не соскучишься!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Тучи разведем руками
Москва отмечает свой 868-й день рожде-

ния фестивалями, концертами и гранди-

озными народными гуляньями. Мы попро-

сили горожан поделиться праздничными 

планами. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Последствия бомбардировки японской авиацией 

железнодорожной станции в Шанхае, 28 августа 

1937 года.

курсы 
валют

$67,0102 (+0,3346)

€75,2659 (+0,1758)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Большое видится на расстоянии. Предлагаем взглянуть на фото с орбиты

192 
тысячи гекта-
ров составила 
площадь лесных 
пожаров в стра-
не на начало 
сентября. 
А в начале ле-
та, в июне, эта 
цифра не пре-
вышала 4 тысяч 
гектаров

•В ФОКУСЕ•

«Вот шокирующие фотографии Забайкалья, 

сделанные из космоса. Видите, на снимках до 

самого горизонта все в дыму. Пожаров таких 

колоссальных масштабов я не помню за по-

следние десятилетия», – говорит Лев ДЕСИНОВ, 

авторитетный ученый, ведущий специалист в 

области изучения нашей планеты с околозем-

ной орбиты, руководитель российского проекта 

«Ураган». Он показывает мне кадры, на которых 

из-за сплошного густого дыма не видно ни Бай-

кала, ни территорий вокруг него.

нков –

ой 
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949 754 859 евро получит Россия 
в качестве компенсации за непоставленные «Мистрали», 

сообщают СМИ со ссылкой на Национальное собрание Франции

Отказаться от доллара в расчетах между странами СНГ
предлагает законопроект, внесенный в Госдуму президентом России. Тем самым будет 

создан единый региональный финансовый рынок

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Рогозин
вице-премьер

– Нас не испуга-

ешь. Во-первых, 

м ы  с  К и т а е м 

союзни к и. Во -

вторых, у нас будет производиться 

кое-что такое, что вселяет уверен-

ность.

Герман Греф
глава 

Сбербанка

– Что касаетс я 

руб ля, то он, так 

же как и вся ма-

кроэкономиче-

ская ситуация, 

будет очень волатилен все после-

дующие годы. Нужно к этому гото-

виться. Но какой будет динамика 

рубля, я не берусь предсказывать.

Сергей 
Калашников
глава комитета 

Госдумы 

по охране 

здоровья

– Недоверие к вра-

чам сохраняется огромное. Любой 

поход в районную поликлинику – 

это испытание не для слабонервных. 

Естественно, люди пытаются избе-

жать неприятных эмоций.

Памела 
Андерсон
актриса

– Мне очень по-

нравилось в При-

морс ком к рае. 

Я у ви де ла, на-

сколько Россия открыта, насколь-

ко люди заботятся о сохранении 

природы. Россия – загадочная стра-

на для американцев, и я рада, что 

люди здесь заботятся о сохранении 

животных.

Ольга 
Берггольц
поэт блокадного 

Ленинграда

(из дневника. 

5 сентября 

1941 года)

– А город сегодня обстреливали 

из артиллерии, и на Глазовой раз-

рушило три дома... Смерть близко, 

смерть за теми домами. Как мне 

иногда легко и весело от этого бы-

вает.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
БЕРЛИН

Цифра астрономическая: 800 тысяч 

– это целый город величиной с Франк-

фурт. Причем «гости» имеют абсолют-

но иные культурные и религиозные 

традиции. Стремительный рост числа 

мигрантов в ФРГ объясняется просто. 

Германия – одна из немногих стран ЕС, 

которая пунктуально выполняет все 

положения о предоставлении убежи-

ща, прописанные в Лиссабонском до-

говоре. В соответствии с Хартией об 

основных правах государства ЕС обяза-

ны рассмотреть прошение о предостав-

лении убежища от любого мигранта 

и, что не менее важно, предоставить 

ему полное социальное обеспечение на 

все время рассмотрения ходатайства.

В то время как многие страны Евро-

союза подмахнули Лиссабонский до-

говор не глядя, немцы со свойственной 

им скрупулезностью следуют букве 

этого документа. В результате Гер-

мания стала для мигрантов со всего 

света землей обетованной. А сам про-

цесс получения официального статуса 

беженца превратился в жуликоватых 

руках в дело приятное и выгодное.

Возьмем выходцев из балканских 

стран, особенно с цыганскими корня-

ми. Войны на Балканах давно закон-

чились, однако жители этого региона, 

по словам министра внутренних дел 

ФРГ Томаса де Мезьера, составляют 

до 40% от всех соискателей убежища 

в Германии. При этом многие из них 

абсолютно точно знают, что ни по ка-

ким параметрам не вписываются в 

статус беженца. И тем не менее берут 

курс на Германию. Это как раз тот са-

мый случай, когда главное не победа, 

а участие. Даже два года, проведенных 

в ФРГ в статусе соискателя убежища, 

дают «гостям» неплохой приработок.

...Как-то в известной берлинской 

клинике Шарите я стал свидетелем 

неприглядной сцены. Дородная брю-

нетка метала громы и молнии в адрес 

персонала, требуя дополнительного 

курса лечения. Беженка с Балкан то 

переходила на визг, то стучала кулака-

ми. Немецкие врачи со свойственной 

им выдержкой объясняли разбушевав-

шейся даме, что она уже получила всю 

необходимую неотложную помощь, 

которая ей положена как временно 

пребывающей на территории ФРГ со-

искательнице убежища. На большее 

она может рассчитывать только после 

получения официального статуса бе-

женца. По мощному голосу брюнетки 

было очевидно: со здоровьем у дамы все 

в порядке, а сейчас она под сурдинку 

пытается выдавить по максимуму из 

системы здравоохранения Германии.

А бывает и так, что беженцы при-

бывают в ФРГ с целым букетом забо-

леваний, и немецкие власти просто 

вынуждены брать на себя расходы по 

их лечению, дабы спасти им жизнь. 

Бесплатная медицинская помощь – 

одна из тех привилегий, которую на 

все сто пытаются использовать мни-

мые беженцы во время пребывания в 

ФРГ. К этому добавляются бесплатное 

трехразовое питание, бесплатное жи-

лье и карманные деньги. На первый 

взгляд, суммы на карманные расходы 

небольшие, но именно они, как маг-

нит, притягивают псевдобеженцев.

Всю арифметику этого «бизнеса» 

объяснил мне русскоязычный выходец 

из Молдавии Борис, который провел 

более года в лагере для мигрантов. На 

каждого взрослого, по словам Бориса, 

выдается 147 евро, на ребенка – 50. Как 

правило, это многодетная семья, где 

три-четыре ребенка – вполне обычное 

явление. Если учесть, что дети еще и 

занимаются попрошайничеством, то 

за месяц может набежать как мини-

мум 600–800 евро.

«Сумма для Германии не такая боль-

шая, – поясняет Борис, – но в Боснии 

и Герцеговине это двухмесячная за-

работная плата».

Опять же, почувствуйте разницу. 

Одно дело зарплата, которую нуж-

но отработать в поте лица. И совсем 

другое – получать те же самые день-

ги, ничего не делая. Немудрено, что 

главная задача у псевдобеженцев 

одна: задержаться как можно дольше 

в Германии. И здесь начинается игра в 

кошки-мышки с властями. Соискатели 

пробираются в ФРГ нелегально, без 

документов, с заранее выдуманной 

легендой. И чем эта легенда запутан-

нее, тем больше у немецких властей 

уходит времени на проверку липы. 

Если через пару лет выясняется, что 

легенда оказалась несостоятельной, не 

думайте, что семью псевдобеженцев 

тут же депортируют из Германии. У нее 

обязательно появятся обстоятельства, 

препятствующие выдворению. Напри-

мер, рождение ребенка, которое дает 

право еще как минимум полтора года 

сидеть на шее немецкого государства.

Еще до недавних бурных событий в 

Саксонии, где молодые радикалы под-

няли бучу, протестуя против захлест-

нувших страну потоков беженцев, 

глава МВД Германии Томас де Мезьер 

говорил о том, что немецким властям 

уже давно пора определиться, какие 

именно беженцы имеют первоочеред-

ное право на получение убежища. По 

мнению министра, таковыми сегодня 

являются мигранты из Сирии и Ирака. 

Он призвал куда строже подходить к 

тем же мнимым беженцам с Балкан, 

которые выкачивают средства из не-

мецкой казны и занимают львиную 

долю времени у чиновников ведомства 

по делам иностранцев. Однако право-

защитники раскритиковали тогда ми-

нистра за бессердечность...

P.S. Терпимость – ахиллесова пята Европы. 
А Лиссабонский договор, гарантировав-
ший защиту и убежище всем страждущим, 
превратился в банальный инструмент по 
выжиманию денег из госказны. Как со-
общил немецкий журнал «Фокус», ссылаясь 
на оценки правительства ФРГ, в самое 
ближайшее время затраты на содержание 
соискателей убежища в Германии могут 
увеличиться на 6 млрд евро в год. Вполне 
серьезная сумма, которая может вызвать 
неоднозначную реакцию не только у ра-
дикально настроенной молодежи, но и у 
обычного немецкого бюргера. Т

Каким медом намазано им в Германии
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Митинг против исламизации Германии 

прошел в Дрездене.
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АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
равительство хочет отказаться от 

трехлетних периодов планирова-

ния. Причина – нестабильность 

ситуации на финансовых рынках. 

И действительно: нефтяные цены 

постоянно прыгают, рубль падает – ну 

просто невозможно работать!

«Чтобы минимизировать вероят-

ность ошибок при подготовке бюд-

жета, мы предлагаем взять паузу 

для более детальной оценки скла-

дывающейся ситуации и перенести 

сроки представления в парламент за-

конопроекта о бюджете на будущий 

год, – сказал министр финансов Антон 

Силуанов. – Мы также выступим с ини-

циативой отступить от принятой про-

цедуры бюджетного планирования 

и ограничиться подготовкой бюджета 

только на 2016 год».

Вопрос: что это означает для страны 

и ее населения? Ответ прост: ни-че-го. 

Потому что и сегодня никакого трех-

летнего экономического планирова-

ния в России нет. Есть трехлетнее рас-

пределение казенных денег: столько-то 

на оборону, столько-то на Дальнево-

сточный саммит АТЭС, на пенсии и по-

собия, образование и медицину...

Но денег в казне меньше, а потому 

по всем статьям ожидается серьез-

ное урезание расходов. Бюджетники 

полностью или частично лишатся ин-

дексации зарплат, а старики и инвали-

ды – прибавки к пенсиям и пособиям. 

Падение продолжится, и именно этот 

процесс Минфин намерен планиро-

вать по годам в зависимости от поступ-

лений в казну.

Между тем в любом словаре тер-

мином «государственное планирова-

ние» обозначается совершенно дру-

гое: постановка целей предстоящего 

развития (!) и выработка средств их 

реального достижения, включая на-

правленность экономических дей-

ствий, виды и объемы затрачиваемых 

ресурсов, а также промежуточные 

результаты.

Кстати, по этому принципу Влади-

мир Путин в начале нулевых ставил 

задачу удвоения ВВП, а в 2012 году 

ориентиры развития страны были 

определены майскими указами. Сей-

час про это в правительстве вспоми-

нать не любят, поскольку не придума-

ли никаких стимулов для экономики, 

кроме роста нефтегазовых доходов.

И вот цены на сырье второй год 

падают, а ориентиры остались преж-

ними. Чиновники сидят и мечтают, 

как бы вернуться в позапрошлый год, 

хотя машины времени не существует. 

В мае Минэкономразвития заверяло, 

что рост начнется в третьем кварта-

ле. Теперь «выздоровление» в очеред-

ной раз переносится. Посл е встречи 

министров экономики стран АСЕАН 

в Куала-Лумпуре глава Минэкономраз-

вития Алексей Улюкаев обнародовал 

корректировки макроэкономического 

прогноза, по которым начиная с чет-

вертого квартала 2015 года экономи-

ка России будет расти не менее чем на 

5% в квартал. Откуда такой оптимизм, 

на чем основан? И есть ли тот, кто от-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Пока Россия ожидает восстановле-

ния цен на энергоносители, миро-

вая экономика растет в среднем на 

3,4% в год – почти два нынешних 

российских ВВП. Если не принять 

срочных мер для реанимации оте-

чественного производства, планета 

научится обходиться без нас даже 

в качестве сырьевого придатка.

Прогноз погоды на вчерашний день
Почему правительство перешло на годовое бюджетное планирование

ветит за расчеты, которые вилами 

по воде писаны? В прошлом октябре 

спикер Совета Федерации Валентина 

Матвиенко обещала парламентские 

слушания на тему реальности прогно-

зов Минэконом развития. Год прошел. 

Ждем?

Россия – одна из двух десятков сы-

рьевых держав. Но именно россий-

ский рубль больше всего пострадал 

за период с 19 июня 2014 года, ког-

да цена нефти Brent достигла пика 

(115,06 доллара за баррель) и начала 

снижаться. Наша отечественная ва-

люта с тех пор упала на 48,9% (данные 

Bloomberg), а найры Нигерии – лишь 

на 18,1%, кванзы Анголы – на 22,7%, 

динары Алжира – на 24,6%, динары 

Ливии – на 9,8%, кроны Норвегии – на 

25,8%. Почему?

На прошлой неделе Счетная пала-

та обнародовала данные: по расходам 

федеральный бюджет за январь – июль 

исполнен на 57,6%, что больше анало-

гичного показателя 2014 года в 1,2 раза. 

Но такой высокий показатель достиг-

нут за счет военных статей (исполне-

ние на 67,3%), в то время как по статье 

«Экономическое развитие и иннова-

ционная экономика» освоено лишь 

33,6% средств.

Неудивительно, что гражданская 

промышленность стагнирует. Совет-

ник президента РФ Сергей Глазьев 

главной причиной считает резкое по-

вышение ключевой ставки ЦБ, из-за 

чего банки и инвесторы перестали 

вкладывать средства в экономику 

и переключились на валютные спе-

куляции. Центробанк не желает по 

примеру развитых стран организо-

вать «экономическое чудо», проведя 

эмиссию и обеспечив дополнительный 

приток средств в реальный сектор.

Нет серьезных успехов даже в сель-

ском хозяйстве, хотя в том числе в его 

интересах власть пошла на протек-

ционистские меры, объявив эмбарго. 

Результат: импорт продовольствия 

за семь месяцев снизился в 1,6 раза 

– с 41 млрд до 25 млрд долларов, а 

рост в отечественном АПК составил 

лишь 3,7%.

«Эти санкции дали нам возмож-

ность подумать о том, что пора уже 

заняться нормальным импортоза-

мещением, – объяснял год назад 

Дмитрий Медведев. – А вообще, если 

говорить прямо, это даже не импорто-

замещение, а необходимость создать 

такое производство в нашей стране, 

когда мы сами можем производить 

нормальные, качественные, конку-

рентоспособные товары. И именно 

этим мы сейчас и занимаемся».

Но практических результатов нет. 

Если не считать, что на днях создана 

специальная структура по вопросам 

импортозамещения. «Организованная 

подкомиссия будет совещательным 

органом, организованным для осу-

ществления деятельности правитель-

ственной комиссии по рассмотрению 

вопросов реализации государственной 

политики в сфере импортозамещения 

в гражданских секторах экономики», 

– сказано в сообщении правительства. 

Председателем назначен вице-премьер 

Аркадий Дворкович, в состав вошли 

министр промышленности и торгов-

ли Денис Мантуров, министр Михаил 

Абызов, президент РСПП Александр 

Шохин и еще два десятка всем знако-

мых чиновников.

Тем временем Минэкономразвития 

выдало очередной прогноз: промыш-

ленное производство страны «после 

глубокого падения в первом и втором 

кварталах перешло в стадию стагна-

ции». Будем радоваться? Т

Им бы день простоять да ночь продержаться...

•ЭХО•

Полчища беженцев, устремившихся 

в Европу, конечным пунктом своего 

маршрута видят Германию. Немец-

кое ведомство по делам иностран-

цев опубликовало шокирующий про-

гноз: в этом году число мигрантов, 

обратившихся с просьбой о предо-

ставлении убежища в Германии, 

может достичь 800 тысяч. Тогда как 

еще пять лет назад число соискате-

лей не превышало 40 тысяч человек. 

Рост – в 20 раз! Почему беженцев 

так тянет именно сюда? «Труд» попро-

бовал разобраться в этом с помо-

щью своего корреспондента в ФРГ.

Ф
О

ТО
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 А
С

ТА
Ф

Ь
Е

В
/П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

А
В

И
ТЕ

Л
Ь

С
ТВ

А
 Р

Ф
/Т

А
С

С

А помнит 
мир спасенный?

И в этой нечистой манипуляции 
фактами западные историки всту-
пают в противоречие даже с оцен-

кой самого Франклина Делано Рузвельта. 
Когда 9 декабря 1941 года японцы напали 
на Перл-Харбор, Рузвельт в обращении к на-
ции сказал, что нападение Японии на Китай 
и Германии на Польшу, а потом и СССР, это все 
звенья одной цепи.

Рузвельт прав: нельзя считать, что необъяв-
ленная война – это не война. Авторы изданной 
в 1988 году в Японии 102-томной «Истинной 
истории великой войны, войны за великую 
Восточную Азию» тоже с ним согласны.

– По документам, которые там приводятся, 
Япония приняла решение напасть на СССР в... 
1923 году, – продолжает Фалин. – А 1931-м 
они подытожили выполнение в СССР первого 
пятилетнего плана и поняли: Советский Союз 
создает мощную индустрию, и если не захва-
тить Маньчжурию и Северный Китай, а дальше 
Байкал, Владивосток – Хабаровск, Омск – Но-
восибирск, пока мы не модернизировали свою 
армию, это им не удастся уже никогда. Это, пов-
торю, 1931 год.

И с датой окончания войны у них совсем все 
смешно: закончилась Вторая мировая войн а, 
как сами американцы говорят, 2 сентяб ря 
1945-го подписанием Японией акта о капиту-
ляции. А почему же тогда она началась-то напа-
дением Германии на Польшу? Где тут логика?

И вот вчера на параде Си Цзиньпин произ-
нес эти скорбные цифры во всеуслышание: 
в мировой войне с фашизмом Китай потерял 
35 млн человеческих жизней, Советский Со-
юз – 27 млн. Осознать их невозможно. Что 
вовсе не означает, что мы, нормальные люди, 
не должны постоянно пытаться это сделать – 
разве не в этом залог того, что подобного 
никогда больше не повторится?

Но меня не покидает мысль, что все эти 
немыслимые жертвы давно списаны в утиль – 
особенно когда я вижу, что на китайском 
параде не было представителей западных 
демократий. Как не было их и в Москве на па-
раде Победы. Т

В интересах сельского хозяйства власть 
пошла на протекционистские меры, 
объявив продовольственное эмбарго. 
Результат: импорт за семь месяцев 
снизился в 1,6 раза – с 41 млрд до 25 млрд 
долларов, а рост в отечественном АПК 
составил лишь 3,7%
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В нынешнем году по-

жары в Сибири и на 

Дальнем Востоке об-

рушились на десяток с лишним 

субъектов Федерации – Бурятию, 

Иркутскую область, Туву, Яку-

тию, Амурскую, Новосибирскую, 

Магаданскую области, Примор-

ский, Хабаровский края… Самый 

мощный удар стихии пришелся 

на Бурятию, где ситуация в кон-

це августа вплотную подошла 

к критической. Из-за едкого дыма 

жителям многих населенных 

пунктов республики рекомендо-

валось использовать смоченные 

водой маски и без необходимости 

не выходить на улицу. По данным 

МЧС, борьбу с огнем вели почти 

50 тысяч человек. В схватке с ог-

нем 56 населенных пунктов уда-

лось отстоять.

Когда завершится эта много-

месячная тяжелая битва с пожа-

рами и наконец-то рассеется дым, 

космические снимки зафикси-

руют много черных, покрытых 

пеплом проплешин в лесах, на 

горных склонах. Будут ли извле-

чены уроки из этих драматиче-

ских событий?

– Пожары, понятно, прикова-

ли всеобщее внимание, но есть 

и другие острые проблемы при-

родно-техногенного характера, – 

продолжает Десинов. – Большую 

тревогу вызывает, например, 

опасная деградация огромного 

Цимлянского водохранилища. 

В течение пяти лет мы проводим 

масштабный мониторинг рукот-

ворного моря и прилегающих к 

нему территорий – ситуация 

невеселая. Во-первых, водохра-

нилище сильно обмелело, до 

критической отметки (31 метр) 

осталось всего 59 сантиметров. 

Во-вторых, ежегодно с июля по 

сентябрь здесь стремительно 

разрастаются сине-зеленые во-

доросли. В 2009-м они полностью 

забили водозабор, и Волгодонск 

со 170-тысячным населением 

остался без воды на целых три 

дня. Борьба с сине-зелеными, ко-

нечно же, ведется, но и на сегод-

няшних снимках хорошо видны 

большие площади зеленой воды, 

особенно возле шлюзов.

По словам ученого, пробы, 

которые пока не показывают 

критического уровня водорос-

лей, берутся специалистами в не-

скольких местах и не могут дать 

общую картину, учитывая огром-

ную длину рукотворного моря и 

его ширину (десятки киломе-

тров). Поэтому никто сегодня не 

может гарантировать, что завтра 

вдруг не подует сильный север-

ный ветер, как было в 2009-м, и не 

принесет дополнительно огром-

ные массы сине-зеленой гадости.

– Потенциальная угроза ЧП 

существует, – подытоживает Лев 

Васильевич. – И вообще судьба во-

дохранилища, у которого сегодня 

нет единого хозяина, представля-

ется печальной. Чтобы всерьез за-

няться этой проблемой, необходи-

мо для начала провести широкие 

комплексные исследования с кос-

мической орбиты и в наземных 

условиях. Однако чиновникам 

разных управленческих струк-

тур договориться пока не удает-

ся. Так что, возможно, придется 

обратиться по этому вопросу в 

федеральное правительство.

В завершение беседы я, раз-

умеется, не мог не спросить 

Льва Десинова, гляциолога с 

45-летним стажем, об экстре-

мальном сокращении ледников 

в Евразии, Америке, Арктике и 

нарастающем глобальном по-

теплении.

– Да не волнуйтесь, это не 

продлится очень долго, – ого-

рошил меня ученый. – Уже че-

рез несколько десятилетий, как 

считает ряд исследователей, в 

том числе и я, начнется период 

длительного похолодания. Хотя 

сейчас идет потепление, и лед-

ники действительно неуклонно 

отступают. Причем все быстрее. 

Да и уровень Мирового океана 

с начала XX века поднялся на 

20 сантиметров. Появляются 

даже апокалипсические пред-

сказания, что «ледяной покров 

и ледники могут быть утраче-

ны навсегда из-за контактов с 

теплым воздухом и теплой мор-

ской водой». Но это, конечно же, 

ерунда. Проанализировав исто-

рию потеплений и похолоданий 

на Земле, нетрудно обнаружить 

определенную цикличность. 

Периоды потеплений длились 

180–200 лет. Последний малый 

ледниковый период завершился 

в середине XIX века. Вот тогда 

началось потепление, которое 

продолжается и сегодня. Но если 

цикличность сохранится, то по-

тепление закончится лет через 

30–40 или даже раньше. И насту-

пит новый период похолодания, 

который, возможно, затянется 

на несколько столетий.

Сигналом смены планетарных 

климатических тенденций, по 

словам руководителя лаборато-

рии, станет поведение ледников. 

Это отчетливо покажет косми-

ческая съемка. Речь, понятно, 

идет не об отдельных фактах, 

а о глобальной картине. Сначала 

ледники перестанут отступать, 

остановятся, затем начнут расти. 

Медленно, но с каждым годом 

все быстрее. И тогда споры пре-

кратятся, земляне в полной мере 

почувствуют холодное дыхание.

– Думаю, – говорит Десинов, – 

нынешние школьники и сту-

денты станут свидетелями этих 

масштабных климатических 

перемен.

В Лаборатории дистанци-

онного зондирования Земли 

по папкам разложены многие 

тысячи фотографий горных 

массивов – Анды, Альпы, Кав-

каз, Алтай, Тянь-Шань, Памир, 

Килиманджаро, снежные вер-

шины Новой Зеландии… Здесь 

внимательно следят за поведе-

нием ледников. Это лишь одно 

из многих направлений. Отдель-

ная папка посвящена Казбеку 

не только потому, что на нем 

есть ледники, – Казбек начал 

просыпаться как вулкан, и это 

серьезный сигнал.

Специальная подборка сним-

ков связана с острейшими про-

блемами Волго-Ахтубинской 

поймы, которая из-за стреми-

тельного обезвоживания подо-

шла к критической черте.

Государственные проблемы, 

наука, инновационные проек-

ты… Среди последних особенно 

интересна, на мой взгляд, под-

готовка уроков из космоса для 

школьников. Речь о земных ланд-

шафтах, 15 тем: горы, пустыни, 

реки, моря, океаны… Яркие, за-

хватывающие снимки из космо-

са и комментарии специалистов, 

звездоплавателей. На таких уро-

ках географии школьники точно 

не заснут.

Как же мы жили раньше без 

космических снимков? Т

Строго говоря, нель-

зя считать в пол-

ном смысле слова 

поглощением конкурента то, 

что происходит. «Аэрофлот» 

просто ставит свои лайнеры 

на те линии, которые в силу 

финансовых проблем не мо-

жет обслуживать «Трансаэро». 

Однако опасение, что за этой 

акцией последует и покупка 

других перевозчиков, счита-

ет он, беспочвенно. Скажем, 

«ЮТэйр» это не грозит по той 

причине, что она, пожалуй, 

одна из самых успешных на 

сегодня авиакомпаний, кото-

рая справляется с госзаказами, 

имея помимо самолетного и 

солидный вертолетный парк. 

Останется на плаву и «Сибирь», 

у которой, по его мнению, 

очень грамотный менеджмент, 

умеющий рассчитать силы, 

не влезая в рискованные бан-

ковские долги. Ее акционеры 

всегда наперед просчитывают 

возможные рифы на сложном 

перевозочном пути. Основная 

же причина краха «Трансаэро» 

кроется в спаде пассажирского 

спроса при наличии огромного 

самолетного парка. Кстати, и 

многие зарубежные компании 

испытывают сегодня схожие 

трудности. Так, «Эйр Бер-

лин», раньше выполнявшая 

семь рейсов в сутки, теперь 

вынуждена сократить их до 

трех-четырех.

Есть и еще один вопрос: а за 

счет чего сегодня так комфор-

тно чувствует себя «Аэрофлот», 

раз может себе позволить ку-

пить достаточно мощного кон-

курента? По мнению наших 

экспертов, самый главный ход 

компания сделала сразу после 

развала СССР, когда привати-

зировала бренд дотоле обще-

союзного перевозчика. Это по-

зволило ей помимо овладения 

главной союзной аэрогаванью 

и лучшей летающей в ту пору 

техникой, не говоря уже о вы-

соком профессионализме от-

борных летных кадров, еще и 

присвоить себе доходы ино-

странных конкурентов от всех 

контрактов по перелету над 

российской территорией – так 

называемое роялти. На то, что 

это, мягко говоря, не совсем 

законно, антимонопольные 

органы закрывают глаза уже 

много лет. Ведь по закону этот 

доход должен распределяться 

между всеми отечественными 

авиаперевозчиками. А это ни 

много ни мало до 500 млн евро 

в год. Эта подпитка позволяет 

компании не только латать фи-

нансовые дыры в бюджете, но 

и выплачивать руководящему 

составу немалые премии.

От продажи «Трансаэро», 

считают наши эксперты, мо-

жет в первую очередь постра-

дать его величество авиапас-

сажир: стоимость билетов на 

многие рейсы, выполняемые 

этой авиакомпанией, может 

возрасти. Но тут уж ничего не 

поделаешь – аналитики уже 

давно заметили, что рейсы в 

Барселону, Нью-Йорк, Ере-

ван были неоправданно для 

кризиса низкими. Но, как из-

вестно, за ошибки не судят тех, 

кто побеждает. У «Трансаэро», 

как мы видим, победы не полу-

чилось… 

Эксперты считают, что 

процесс объединения займет 

полгода, после чего «Аэрофлот» 

зай мется оптимизацией расхо-

дов и повышением рентабель-

ности не только «Трансаэро», 

но и собственной. Контроль 

над бывшим главным конку-

рентом и лидером в сегменте 

чартерной перевозки позволит 

избавиться от демпинга, и де-

шевые авиабилеты станут реже 

появляться. Так что на ново-

годние каникулы полетим уже 

по другим ценам. 

По каким именно? Вот на 

рейсе «Трансаэро» от Москвы 

до Симферополя и обратно 

можно было слетать за 12 600 

рублей, а билеты на рейс само-

лета «Аэрофлота» стоили 16 ты-

сяч. В Нью-Йорк – 23 и 36 тысяч 

в один конец соответственно. Т

«Из космоса это выглядит 
как Преисподняя…»

Пассажиров просят 
затянуть ремни

с. 1

с. 1

Цены на билеты – головная 

боль наших сограждан...

Тот самый 

барельеф...

9,7%
достигла официальная инфляция с начала года, 

сообщил Росстат

Ford запускает в России производство двигателей
для автомобилей. Вчера в особой экономической зоне «Алабуга» в Татарстане открылся завод, 

который начинает выпускать двигатели объемом 1,6 литра для малолитражек
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Виктор Болотов
академик Российской 

академии образования

– Вопрос так называемых школ пол-
ного дня давно на слуху. Есть школы, 
где дети до вечера отдыхают, едят, 
посещают секции и кружки, готовят 
домашние задания. Но существуют 
и «полуармейские» варианты. А по-
всеместное введение школ полного 
дня ни к чему. Но создавать условия, 
чтобы ребенку после уроков было не 
так интересно болтаться в подворотне 
или засиживаться в интернете, нужно 
обязательно. Впрочем, все это стоит 
больших денег, а сейчас не хватает 
даже на зарплаты учителям. 

Андрей Кураев
протодиакон, религиозный 

и общественный деятель 

– Обычная мечта советской педагоги-
ки: минимизировать приватное время 
ребенка, чтобы он как можно дольше 
находился в зоне досягаемости для го-
сударственной идеологии. Однако я не 
замечал, чтобы дети, задерживающи-
еся после уроков в школе, были успеш-
нее других учеников. Мне поведали 
забавную историю: 1 сентября в Твери 
ребятам говорили, что учиться надо на 
«отлично», потому что наш президент 
был отличником! Поменяйте президен-
та на Ленина – и мы возвращаемся в 
прошлое...

Всеволод Луховицкий
член Совета межрегионального 

профсоюза «Учитель»

– Дело не в том, нужно или не нужно 
оставлять чадо после уроков. Дело в 

возможностях. Есть школы полного 
дня, ну а я сам работаю в интернате. 
Многих родителей устраивает воз-
можность забрать ребенка после за-
вершения своего рабочего дня. Но кто 
будет платить? Если министр добьется 
от Минфина дополнительного финан-
сирования школ второй половины дня, 
думаю, и ребята, и учителя, и родители 
скажут ему спасибо. Сейчас на допол-
нительное образование государство 
выделяет мало денег, а часть расходов 
берут на себя родители. Уже нет двор-
цов пионеров, некоторые их функции 
ушли в школу. Но последним не хватает 
средств, и едва ли их прибавится в бли-
жайшие годы. 

Любовь Духанина
председатель комиссии 

по развитию и образованию 

ОП РФ

– У нас уже есть богатая практика 
школ полного дня: дети приходят туда 
рано утром и уходят домой около се-
ми вечера. Такой режим позволяет 
интегрировать основное школьное 
образование с дополнительным, 
наладить правильный режим дня и 
питания. Школы, работающие полный 
день, обычно уделяют много внима-
ния здоровью ребят: есть прогулки, 
игры на свежем воздухе, спортивные 
секции. Да и силы у школьника рас-
пределяются равномернее. Но! Почти 
40% наших школ работает в две, а то и 
в три смены. Ну и какая тут может идти 
речь о школах полного дня? Так что по-
желание министра благое, но пока не 
практическое. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Когда уйдешь со школьного двора?
Это заявление министра культуры Владимира Мединского вряд ли 

обрадовало школьников, да и родителей оно наверняка тоже насторожило. 

По мнению главы культурного ведомства, детям не хватает школьной 

нагрузки и было бы неплохо оставлять детей в школе часов до семи вечера. 

Так что же министр имел в виду?

ВОПРОС «ТРУДА»

В городе на Неве нескончаемый «куль-

турный» скандал. Конфликты разбуха-

ют и втягивают в свою орбиту людей, 

далеких от прекрасного. Из последне-

го: городская власть заявила о том, 

что оставляет в своем ведении зна-

менитый Исаакиевский собор, в ответ 

РПЦ, требующая перехода собора под 

свое начало, грозит Смольному судом. 

Очередной раскол в общественном 

мнении.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

А чуть раньше общественность бурлила по 

другому поводу. Средь бела дня человек в 

спецовке сбил кувалдой барельеф с изобра-

жением Мефистофеля, а точнее, маску его 

образа, созданного Шаляпиным. Обломки 

полиция нашла в мусорном баке, а вино-

вники как в воду канули. Больше тысячи 

петербуржцев вышли на Лахтинскую, про-

тестуя против вандалов, не особо, впрочем, 

и скрывающихся.

Кому помешали химеры на фасаде дома, 
построенного архитектором Александром 
Лишневским в 1910–1911 годах, пережив-
шие войны и революции? По свидетельству 
местных жителей, священник строящейся на-
против дома церкви заявлял, что скульптуре 
демона здесь не место. Петербургская епар-
хия утверждает, что не причастна к ЧП, однако 
заранее ходатайствует о смягчении наказа-
ния виновным: дескать, фигура демона дурно 
влияла на духовную атмосферу в городе...

– Верующему человеку отвратительны обра-
зы демона, – разъясняет зампредседателя си-
нодального отдела по взаимодействию церкви 
и общества РПЦ Роман Богдасаров. – Мефисто-
фель олицетворяет зло в этом мире, и человек, 
решившийся действовать, хотел зло убить.

Так что, вместо расследования преступле-
ния перейдем в зыбкую плоскость философ-
ских мудрствований? Не хотелось бы. Иначе 
завтра начнут в Третьяковке жечь полотна Вру-
беля и редактировать Лермонтова. Какой про-

стор для невежд, для наряженных в казаков 
бездельников, мало читавших, но норовящих 
«навести порядок»... Можно, конечно, напом-
нить им слова мудрого Григория Померанца 
о том, что «дьявол начинается с пены на губах 
ангела» и что «стиль полемики важнее пред-
мета полемики. Предметы меняются, а стиль 
создает цивилизацию». Но, думаете, тот, кто 
сбивал кувалдой барельеф, или защищающий 
его гражданин в рясе нуждаются в аргументах? 

Нельзя оскорблять чувства верующих! Но 
нельзя плевать и на чувства остальных. Вот 
вам еще один пример такого столкновения. Во 
дворе дома на Лахтинской, 19, несколько лет 
назад решили строить храм во имя св. блажен-
ной Ксении Петербургской. Часовня на Васи-
льевском острове, где покоятся ее мощи, дав-
но стала местом паломничества. А 6 февраля, 
день памяти св. Ксении, может поспорить по 
массовости с Днем города. Приходы ее имени 
существуют по всему миру. Но никому не при-
ходило в голову построить храм в крошечном 
дворе жилого дома. Вместо детской площадки. 
Перекрывая проезд для пожарных машин. В 
ущерб фундаментам столетних жилых домов... 

В свое время Лахтинская носила название 
улицы Андрея Петрова (в честь не знаменито-
го композитора, а мужа блаженной Ксении, 
придворного певчего). Дом, где в любви и 
согласии жили супруги, стоял на пересечении 
этой улицы и Большого проспекта. Это место 
застраивали торговым центром в то же время, 
как решили строить церковь. Но магазин ради 

храма никто сносить не собирается. Зато те-
перь участок под церковную застройку упира-
ется в знаменитый писательский дом, где по-
следние годы жизни провела Анна Ахматова. 
Когда зачищали участок для котлована, снесли 
детскую площадку и ясень, посаженный при 
жизни Анны Андреевны. 

Места мемориальные, квартал историче-
ской жилой застройки. Здесь охранные зоны. 
Но городские власти выдали разрешение на 
застройку, пусть даже и святую, вопреки всем 
законам, строительным нормам и правилам. 
И не только оскорбили чувства здешних жите-
лей – по сути, обездолили людей. 

– Когда приехали экскаваторы, народ по-
шел к строителям: не стройте здесь церковь, 
ради Бога! – рассказывает жительница дома 
по Лахтинской, 19, Елена Сошникова. – Стро-
ители пытались обнести участок забором, 
жители его разбирали. Организовывали кру-
глосуточное дежурство. Стояли, плакали, про-
сили, кляли... Один из соседей тут и умер. Но 
они все-таки пригнали охранников, поставили 
забор. Народ опять ходил и говорил: треснет 
дом, он на деревянных сваях, с 1905 года без 
капремонта! Пятьсот человек подписались под 
письмом к властям, просили перенести стро-
ительство. Но они начали копать котлован – и 
вот видите, трещина по стене пошла прямо под 
наше окно. Дом треснул, лестница треснула, 
а это несущая конструкция. Я человек верую-
щий. Но нельзя же так, за счет людей...

Нет, так нельзя.

Целят в Мефистофеля, а попадают в людей 

КОНФЛИКТ

Дым не позволяет разглядеть 

Байкал из космоса.

Лев Десинов, 
руководитель Лаборатории 

дистанционного 

зондирования Земли из 

космоса 

– Нынешнее потепление на пла-
нете закончится лет через 30–40 
или даже раньше. И наступит 
новый период похолодания, ко-
торый, возможно, затянется на 
несколько столетий.
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Дни открытых дверей в филиалах корпоративного музея «Роснефти»
проводятся в канун празднования Дня нефтяной, газовой и топливной промышленности. В рамках акции 

организованы бесплатные экскурсии по музейным залам для жителей регионов 20 дочерних обществ компании

•ЛЮДИ ТРУДА•

Выражение «встретиться 

у фонтана» значит найти тех, 

кто тебе необходим. А для 

многих нефтяников, которые 

в первое воскресенье сен-

тября будут отмечать свой 

профессиональный праздник, 

фонтан – это особый символ. 

«Труд» поздравляет предста-

вителей важнейшей отрасли 

нашей промышленности и 

желает им счастливых встреч 

и открытий!

ЕКАТЕРИНА СИБИРЦЕВА

В 
канун праздника наши кор-

респонденты вышли на связь 

с тюменским Самотлором 

и Самарой, где находится 

основанный в годы войны 

Куйбышевский НПЗ.

Люди – просто золото
В этом году День работников неф-

тяной, газовой и топливной про-

мышленности будет отмечаться 

в 35-й раз – 1 октября 1980 года 

Президиум Верховного Совета 

СССР издал указ, которым учре-

дил профессиональный праздник 

нефтяников и газовиков.

Особенным этот юбилей будет 

для всех, кто работает в дочернем 

обществе ОАО «НК «Роснефть»  – 

ОАО «Самотлорнефтегаз». В ны-

нешнем году знаменитое Самот-

лорское месторождение отметило 

полувековую дату. В 1965 году 

разведочная скважина Р-1 дала 

первую нефть дебитом 1 ты-

сяча кубометров в сутки. Уже 

в 1980 году был достигнут пик до-

бычи – 158,9 млн тонн нефти в год. 

В 1981-м получена миллиардная с 

начала эксплуатации тонна нефти.

Остаточные извлекаемые за-

пасы месторождения составляют 

сегодня около 1 млрд тонн нефти 

и конденсата. Это сложноизвле-

каемые запасы, добыча которых 

требует современных техноло-

гий. Там реализована модель ин-

теллектуального месторождения 

с высоким уровнем автоматиза-

ции и возможностью моделиро-

вания процессов. Наблюдение 

за объектами нефтегазодобычи 

ведется с помощью беспилотных 

летательных аппаратов. Разветв-

ленная сеть автомобильных до-

рог с твердым покрытием общей 

протяженностью 2077 км проло-

жена по всему месторождению.

Будущее Самотлора связано 

с масштабным проектом по бу-

рению. За три года планируется 

пробурить свыше 300 скважин. 

В мае нынешнего года «Самотлор-

нефтегаз» ввел в эксплуатацию 

Южно-Мыхпайский лицензи-

онный участок с извлекаемыми 

запасами нефти по категории 

АВС1+С2 около 5 млн тонн.

Сегодня мы хотели бы рас-

сказать о тех, с кого начинался 

Самотлор. Ведь как бы ни «зо-

лотили» нефть и газ, главным 

стратегическим запасом нашей 

страны всегда остаются люди.

Найти свое место
Валентина ЛЯХНЕНКО приле-

тела в Нижневартовск из Став-

рополья в 60-е, в один день по-

меняв теплые края на сибирские 

морозы.

– Мы с двумя подружками при-

землились на Ан-2 в небольшом 

аэропорту, расположенном за 

большим селом под названием 

Нижневартовское. Впереди рас-

стилались топи, вдоль которых 

виднелись деревянные мостки, 

проложенные вдоль объемной 

трубы, – это была дорога к посел-

ку. Неожиданно с ревом подъехал 

огромный вездеход, и водитель 

прокричал: «Кому на пятый?» 

Так называли приезжие жители 

строящийся жилой квартал с его 

бараками и деревянными двух-

этажками...

Пугала неизвестность: тут все 

заняты какой-то срочной рабо-

той, никому дела нет до незнако-

мых девчонок, приехавших бог 

знает откуда. Подруг поселили 

сначала в единственной деревян-

ной гостинице «Обь», а потом уже 

предоставили общежитие.

Здесь особенно требовались 

рабочие руки. Как раз началь-

ник участка нефтепромысла №1 

Иван Рынковой готовился при-

нять первую нефть Самотлора, он 

и взял ставропольских девушек 

операторами подготовки и пере-

качки нефти в центральный то-

варный парк (ЦТП). Постепенно 

добыча нефти увеличивалась, 

и товарный парк разрастался. 

Нефть все прибывала, еле успе-

вали перекачивать, задвижки 

открывали и закрывали вруч-

ную, четыре вахты работали по 

сменам круглосуточно. Отстояв 

смену, едва добирались до обще-

жития и валились с ног от уста-

лости.

Потом появилось новое обо-

рудование – отстойники, термо-

химические установки, большие 

печи, компрессоры, приборы ав-

томатики. Операторы повышали 

свою грамотность, и Валентина 

добилась присвоения 5-го раз-

ряда. Она гордилась: далеко не 

у всех мужчин была такая ква-

лификация. И вот уже 30 лет она 

работает в своем цехе, на своем – 

именно своем! – месте.

Здесь рождалась дружба 
на всю жизнь
Евгений БОЛЬШАГИН, кава-

лер орденов Дружбы народов 

и Трудового Красного Знамени, 

заслуженный работник нефтя-

ной и газовой промышленности, 

почетный гражданин Нижневар-

товска. В Сибирь приехал в фев-

рале 1965 года.

– Тогда про Самотлор разгово-

ров было много. Все знали, что 

там живет экспедиция, улетает, 

возвращается. Я руководил про-

мыслом в поселке Баграс, сейчас 

его уже нет. Там были школа, 

баня, клуб, столовая, буфет, ма-

газин. Детей в школу надо было 

возит ь. Мне казалось, что Самот-

лор – это где-то далеко. Потом 

уже, в 1968 году, стали завозить 

на месторождение много обо-

рудования, тогда там закипела 

жизнь. Меня перевели туда рабо-

тать. Чего нам только не прихо-

дилось делать! Мы, «добычники», 

запчасти на себе таскали. Я  на 

«Урале» ездил, но и тот по топи не 

везде пройдет. До дожимной на-

сосной станции (ДНС-1) на себе 

приходилось носить «железо».

Когда я перешел на ДНС, по-

нял, какую мощь таит в себе это 

месторождение. Мне было с чем 

сравнивать. Я до Сибири отрабо-

тал мастером в Башкирии, один 

участок давал 2,1 тысячи тонн 

в сутки. На Самотлоре одна сква-

жина давала больше, а общая до-

быча – до 500 тысяч тонн. Только 

представьте себе, это же целое 

озеро!

До начала 80-х на Самотлор 

было настоящее паломничество. 

Туристы приезжали на теплоходе 

«Патрис Лумумба». За это время, 

наверное, я увидел людей всех 

национальностей. Всем было 

интересно посмотреть на место-

рождение, дающее такое огром-

ное количество нефти. Я был 

начальником ДНС-2, всех везли 

к нам. Помню, группа японцев 

приехала, человек 20, и в это вре-

мя электричество вырубилось. 

Темнота, насосы встали, и факел 

газовый взметнулся, потому что 

на него нефть пошла. Перепуга-

лись гости не на шутку.

Бывали на Самотлоре многие 

известные люди. Космонавт Ана-

толий Филипченко, поэт Роберт 

Рождественский, кинорежиссер 

Александр Алов, певец Валерий 

Ободзинский...

Здесь я приобрел много дру-

зей. В моей записной книжке 

было около сотни фамилий, и я 

знал день рождения каждого, 

имена жен, детей, сколько им лет. 

Многие из тех, кто начинал на 

моей ДНС, до сих пор звонят, по-

здравляют с праздниками, обра-

щаются за советом, с просьбами.

Моя дочь продолжила дина-

стию, работает на производстве 

экономистом. Внук трудится 

в «Самотлорнефтегазе» инжене-

ром. Не могу сказать, что я по-

влиял на его выбор. Но, может, 

посмотрел он на деда и решил 

тоже пойти в нефтяники. Тем 

более мы тезки.

Болотоход – это звучит 
гордо
Лариса БЕСМАН, маркшейдер, 

прошагала с теодолитом знаме-

нитое нефтяное месторожде-

ние вдоль и поперек: она живет 

в Нижневартовске с 1967 года. 

Приехала вместе с мужем по-

сле окончания Новосибирского 

института геодезии, аэрофото-

съемки и картографии по рас-

пределению.

– Конечно, я догадывалась, 

куда отправилась, – вспомина-

ет Лариса Григорьевна, – нам на 

лекциях в институте рассказы-

вали. – Но не представляла всей 

полноты картины: кругом боло-

та, мошкара, просто никуда не 

проедешь без вездехода марки 

«ГТТ» (предназначен для транс-

портировки людей и грузов по 

бездорожью в условиях засне-

женной целины и лесисто-боло-

тистой местности. – «Труд»). На 

работу меня принимал главный 

инженер «Мегионнефти» Геор-

гий Арнапольский. Помню, он 

сказал нам, молодым специ-

алистам, напутственное слово, 

подчеркнул: все, что от нас тре-

буется, – это профессионализм 

и старание. А в завершение теп-

ло и по-отечески заметил, что 

по любому вопросу мы можем 

обращаться лично к нему. Мы, 

кстати, потом между собой его 

так и называли «батенька». Он 

не был поэтом, но умел «глаголом 

жечь сердца людей». Особенно 

мы любили, когда раз в месяц он 

проводил Совет молодых специа-

листов. Мы могли разговаривать 

обо всем: строить планы, меч-

тать, обсуждать идеи. Планиро-

вали, где будет клуб, а где кафе.

Идея установить памятник 

«Алеша» на развилке дорог тоже, 

кстати, на одном из заседаний 

Совета молодых специалистов 

родилась. Мы с буровиком Ген-

надием Левиным побывали в 

Болгарии, а когда вернулись, 

то и предложили вместо кафе, 

которое планировали на слия-

нии важных дорог, установить 

памятник. Кафе – это было 

первоначальное предложение. 

Потому что все, кто работал на 

Самотлоре, когда возвращались 

с месторождения, первым делом 

хотели есть! Но решили, что па-

мятник в честь всех мужчин, 

трудяг, первопроходцев, – это 

будет правильная идея. Ее мы 

тогда и выразили в передвижной 

стенгазете «Нижневартовский 

меридиан».

Наша, на первый взгляд, не-

заметная работа предваряла 

работу большинства. Перед 

нами, геодезистами и маркшей-

дерами, тогда стояла задача по 

оформлению (составлению, 

подписанию) актов выбора зе-

мельных участков для начала 

строительства и обустройства 

как месторождения, так и горо-

да. Через меня прошли все акты 

выбора на весь Самотлор. Мы 

согласовывали документацию 

на каждый земельный участок 

с проектирующими организа-

циями, пожарными, лесничими, 

охотоведами. Потом акты выбора 

уходили в Ханты-Мансийск на 

рассмотрение. Только после нас 

был зеленый свет для проекти-

ровщиков, строителей, геологи-

ческих изысканий.

Первые годы мы много рабо-

тали в поле. Проехать на место-

рождение можно было только на 

болотоходе. Потом, конечно, зна-

ли каждый участок, каждый куст, 

особенности, например 51-го ку-

ста или 68-го. Была и кабинетная 

работа. Все нужно было вычис-

лить, проверить обоснование, 

выполнение объема работ – как 

забиты сваи, где проходит строи-

тельство. Сейчас работу такого 

уровня, что приходилось делать 

нам, люди не выполняют, сейчас 

все автоматизировано, обработ-

ка компьютерная. Но нам тогда 

работать было интересно.

Первая скважина
Николай КАЗАЕВ свыше 40 

лет трудится во славу нижне-

вартовской нефти. Награжден 

орденом Трудового Красного 

Знамени, удостоен многих по-

четных званий. Люди знают его 

как активного депутата. Но, на-

верное, самое главное – то, что 

имя Николая Казаева вписано в 

историю первой самотлорской 

скважины.

– Какие были холода! – вспо-

минает Николай Данилович. – 

Два месяца температура возду-

ха была настолько низкой, что 

птицы, замерзая на лету, падали. 

Люди ходили окутанные густым 

облаком пара, рабочие станки 

грели чуть ли не своим дыхани-

ем. Несмотря на погоду, вертоле-

ты доставляли на месторождение 

вахтовиков с завидной регуляр-

ностью. Работали, как говорится, 

на результат, и верили: выстоим, 

выстроим.

Он приехал из нефтяного го-

родка Бугуруслан, что в Орен-

бургской области. Как опытный 

специалист по бурению, полу-

чил вызов на работу, буквально 

за сутки разобрался с делами и, 

оставив дома жену и маленькую 

дочку, отправился в никому не 

известные места.

– Город в ту пору состоял из 

ряда балок, выстроившихся 

вдоль берега Оби, в Старом Вар-

товске. Куда приехал, даже по-

нять не успел, так как на следу-

ющий день меня уже отправили 

на месторождение.

Встретимся у фонтана. 
В «Роснефти» эти слова имеют особый смысл
Что общего у Самотлора и Куйбышевского НПЗ? Славное прошлое, настоящее и трудовые династии

1 млрд
тонн нефти и конденсата со-
ставляют сегодня остаточные 
извлекаемые запасы Самот-
лорского месторождения

А это уже история: есть миллиардная тонна нефти Самотлора. 1981 год.Сегодняшний день нефтяников.

Так выглядит сегодня Самотлор с высоты птичьего полета.
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Две поисковые скважины на участках «Магадан-1» и «Лисянский» 
пробурят в Охотском море в 2016 году «Магаданморнефтегаз», «Лисянскморнефтегаз» 

(совместные предприятия ОАО «НК «Роснефть» и Statoil ASA) и China Oilfield Services Limited (COSL) 

ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА

Николай Данилович начинал 

с должности помощника буриль-

щика в Мегионском управлении 

разведочного бурения №4, много 

позже предприятие переимено-

вали в Нижневартовское управ-

ление буровых работ №1. Став 

бурильщиком, Казаев получил 

самый высокий по тем временам 

6-й разряд.

Первая нижневартовская 

нефть началась в Мегионе, на 

правом берегу обской протоки – 

на Баграсе.

– Мыхпайское месторожде-

ние – это непролазная тайга, топи 

и болота, вспомнить страшно. Вес-

на 1966 года принесла страшное 

половодье. До места работы бри-

гады доставлялись маленькими 

плоскодонками. Высадили нас, 

прибыла грузовая баржа с тру-

бами, которые было необходимо 

установить. А техника к месту 

установки пройти никак не мо-

жет – всюду вода. Что прикажете 

делать? Полезли в воду и на себе 

перетащили сперва все трубы, 

каждая из которых длиной от 10 

до 12 метров, а потом и мешки с 

цементом общим весом порядка 

30 тонн. Ждать, пока сойдет вода, 

не могли – скважину же необходи-

мо было обваловывать.

За хорошие трудовые пока-

затели их бригаде под руковод-

ством самого Степана Повха 

доверили разработку «мертвого 

озера» – так местные окрестили 

Самотлор. Именно им выпала 

честь бурить первую эксплуата-

ционную скважину.

– Частым гостем у нас был Вик-

тор Муравленко – глава всех тю-

менских нефтяников. У буровых 

бригад была четкая установка 

свыше: нефть должна быть в по-

ложенные сроки. Отсюда работа 

круглые сутки, несколько вахто-

вых бригад на одной буровой и 

полное отсутствие отдыха. Меч-

тали об одном  – выспаться.

2 апреля 1969 года первую про-

мысловую скважину Самотлора, 

которую по сей день в народе 

называют не иначе как «Повхов-

ская», подключили к нефтесбор-

ной сети.

За 40 лет Казаев ни разу не 

сменил место работы, посвятив 

всего себя Нижневартовскому 

управлению буровых работ №1, 

которое ныне носит название 

ОАО «Самотлорнефтегаз».

Пр ораб о т а в с  ме с я ц н а 

нижневартовской земле, Николай 

Кириллович забрал из Бугуруслана 

жену и дочку. Здесь на свет 

появились средняя дочь и долгож-

данный наследник. Супруга 

работала кочегаром. В прошлом 

году их семья отметила золотой 

юбилей. А семейную династию 

с успехом продолжают младший 

сын, Николай Казаев, геолог 

ОАО «Самотлорнефтегаз», и внук 

Артур Хасанов, студент 4-го курса 

нефтегазового университета.

Это были скромные герои
Сегодня объединенная профсо-

юзная организация Нижневар-

товского региона НК «Роснефть» 

совместно с первичной проф-

союзной организацией ОАО «Са-

мотлорнефтегаз» и Советом 

ветеранов предприятия ведут ак-

тивные работы по оборудованию 

помещения и подготовке экспози-

ции будущего музея. Там можно 

будет узнать об этапах освоения 

Самотлора, а самое главное – о лю-

дях, чьи имена навсегда вписаны 

в его историю.

Председатель объединен-

ной профсоюзной организации 

предприятий НК «Роснефть» 

Нижневартовского региона Сер-
гей ЛЕПИЛИН сам начинал аж 

в 1976 году в вышкомонтажном 

управлении.

– Мне оказали доверие быть 

секретарем комсомольской орга-

низации. Познакомился с такими 

уникальными личностями, как 

Аркадий Акимович Бабларьян. 

Контора, которую возглавлял Ба-

бларьян, объединяла семь бригад, 

350 вышкомонтажников. Вроде 

бы невелика армия, но от ее раз-

воротливости и четкости зависит 

работа буровых бригад. Ведь бу-

ровики только бурят скважины, 

а вышки для них строят и пере-

двигают монтажники. Зазевались 

они, замешкались – и вот у бурови-

ков «окошко», а попросту говоря, 

простой. Чем больше «окон», тем 

меньше метров проходки, мень-

ше эксплуатационных скваж ин 

получат промысловики, меньше 

будет добыто нефти. Как ни кру-

ти, а прежде всего от вышкарей 

зависит, даст ли Самотлор столь 

нужное стране черное золото.

Чтобы выкачать это нефтяное 

море из недр земных, буровикам 

надо насверлить километры сква-

жин, а для этого вышкомонтажни-

ки строят буровые и площадки для 

кустового бурения. Лучше всего 

заниматься этим зи мой, когда са-

мотлорские болота спят и хоть с 

опаской и не везде, но можно по 

ним проехать без дорог. Это по-

нимали не только заместитель на-

чальника ПО «Запсиббурнефть» 

Рехвиашви ли и Бабларьян, а все 

вышкари. Оттого и не признава-

ли они никаких «актированных» 

дней, не считались ни с какими 

температурными режи мами ме-

ханизмов.

Аркадий Акимович Бабларьян 

говорил: «Самотлор – отменный 

пробный камень. На нем проверя-

ются отработанность и совершен-

ство нашей системы управления 

хозяйством. Это, если хочешь, 

суровый экзамен нам на полити-

ческую, моральную и хозяйствен-

ную зрелость».

Бок о бок много лет Сергей Ле-

пилин работал и с Ядкаром Саха-

повичем Вагаповым, знаменитым 

прорабом. В истории Самотлора 

есть рекорд, который установи-

ла комсомольско-молодежная 

бригада Василия Дмитриева. За 

один день она передвинула на 

буровых кустах семь буровых 

станков. Руководили работами 

прораб, Герой Социалистичес кого 

Труда Ядкар Сахапович Вагапов и 

сам бригадир. Такого результата 

вышкомонтажники не достигали 

за всю историю освоен ия нефтя-

ных месторождений Западной 

Сибири.

При этом Вагапов оставался 

скромнейшим человеком! Пом-

ню, вызывают его на совещание 

в Тюмень, а он свою звезду Героя 

в кармане прячет.

Сегодня, в юбилейный год, 

главная задача – воссоздать хро-

нику освоения легендарного 

место рождения.

Речь в данном случае идет 

о людях, чьи имена незаслужен-

но забыты, но кто стоял у истоков. 

Яркий пример – Леонид Кабаев, на-

чальник Нижневартовской сейс-

мической партии. Уже никто не 

вспоминает о том, что именно он, 

дотошно изучая пласты и струк-

туры, по сути, нашел Самотлор, 

убедил привезти сюда буровой 

станок и пробуривать Р-1. Люди 

уходят и уносят с собой огромный 

пласт истории, уникальные свиде-

тельства, а этого нельзя допускать. 

На сегодняшний день я поставил 

перед собой задачу сделать все 

от меня зависящее, чтобы имена 

этих людей остались известными 

современникам и потомкам. На-

чалом этого послужит открытие 

мемориального комплекса «Пер-

вая скважина».

О монументе, который являет-

ся символом Самотлора, местом 

фотосессий туристов и молодо-

женов, думали давно. Приближе-

ние юбилейной даты стало своего 

рода катализатором. В обновлен-

ном проекте нефтяники решили 

отдать дань людям разных про-

фессий, титанический труд ко-

торых помог приблизить откры-

тие и разработку Самотлора. Это 

буровики, вышкомонтажники, 

нефтедобытчики, транспортни-

ки и строители. Имена первопро-

ходцев будут высечены на черном 

граните, а венчать всю конструк-

цию будет та самая первая капля 

нефти.

– Подняв архивы, взвесив все за 

и против, мы решили, что золоты-

ми буквами мы впишем в историю 

нижневартовской земли 2 тысячи 

фамилий, – подчеркивает Сергей 

Лепилин.

Среди тех, кто вписан в исто-

рию «Роснефти», – представи-

тели большого числа трудовых 

династий. Ведь осваивать место-

рождения часто ехали семьями, 

а многие играли свадьбы прямо 

на ударных стройках. Рабочие 

династии стали отличительным 

знаком всех предприятий и дочер-

них обществ компании. Т

Одна из самых известных и ува-
жаемых на Куйбышевском НПЗ – 
династия СТРОЙКОВЫХ. Общий 
трудовой стаж разных поколений 
представителей славной семьи на-
считывает 260 лет.

Начало 66 лет назад положил 
Виктор Иванович Стройков. 15-лет-
ним подростком в 1945 году он 
пришел на завод, как говорится, 
«с первого камушка». Участвовал 
в расчистке территорий под строи-
тельство предприятия, а после пуска 
поступил на должность электромон-
тера. Благодаря своему трудолюбию 
и профессионализму стал начальни-
ком электроцеха, затем – замести-
телем главного энергетика и глав-
ным энергетиком предприятия. Под 
его руководством начали строить 
новую ТЭЦ.

– На завод нас всех подтянул 
отец, – рассказывает Владимир 
Викторович Стройков. – Он был 
ответственным, жизнелюбивым 
человеком. Выбор нам не навязы-
вал – мы сами определяли свой 
путь. Но для нас он был авторитетом 
и опорой.

На счету Виктора Ивановича 
множество рацпредложений. В мае 
1985-го был награжден медалью 
«Ветеран труда». За трудовую до-
блесть Указом президента России 
он получил звание «Заслуженный 
энергетик России». Сейчас на заво-
де трудится уже четвертое поколе-
ние семьи Стройковых.

Отец Виктора Ивановича, Иван 
Дмитриевич, тоже устроился на 
завод – в 1947 году, пройдя бое-
вой путь от Сталинграда до Берли-
на в качестве водителя в развед-
группе дивизионной артиллерии. 
На КНПЗ проработал 32 года в це-
хе №12 водителем. Хорошо знал 
еще и плотницкое дело. Много 
домов на Кряжу было построено 
его руками.

После Ивана Дмитриевича на 
КНПЗ устроились его сыновья – 
Юрий, Сергей, Александр и их дети.

Брат Виктора Ивановича, Алек-
сандр, последние годы работал 
ведущим специалистом отдела по 
техническому надзору за капиталь-
ным строительством. Его трудовая 
биография началась на заводе 
в возрасте 15 лет с должности 
электромонтера. Он долгое время 
проработал на инженерно-техни-
ческих и руководящих инженерных 
должностях на ТЭЦ и в электроцехе. 
В 2013 году ушел на пенсию. На за-
воде 18 лет проработала его жена, 
Галина Викторовна, а в настоящее 
время трудится дочь, Юлия Подкина.

– Я хорошо учился в школе, – 
рассказывает Александр Ивано-
вич, – но после 8-го класса решил 
идти на Куйбышевский НПЗ. Из-за 
того, что был малолеткой, пришлось 
устраиваться через райисполком. 
Позже поступил в техникум. Днем 
работал по специальности, ночью – 

учился. А уж когда меня приставили 
к электротехнической лаборатории, 
вдвойне интересно стало: там я мог 
проверять на практике свои знания. 
После армии вернулся на завод. 
Окончил рабфак, а потом институт. В 
1983–1984 годах шло проектирова-
ние новой ТЭЦ, затем ее строитель-
ство. Я застал начало строек всех 
крупных установок. Своим ученикам 
всегда говорил: «Не замыкайтесь 
только на своей специальности – из-
учайте прикладные науки». Две трети 
жизни прошло на предприятии.

Двоюродные братья, Владимир 
Викторович и Дмитрий Юрьевич, 
принадлежат к третьему поколению 
династии Стройковых. Дмитрий – 
крановщик цеха №9. В периоды 
ремонтов на установках он просто 
нарасхват. Все ценят его за высокий 
профессионализм, ответственность 
и добросовестное отношение к делу.

– Не жалею, что связал свою 
судьбу с Куйбышевским НПЗ. Здесь 
дружный коллектив, стабильный 
заработок и надежная социальная 
защита. И родные мне люди.

Владимир – специалист по систе-
мам связи. С ранних лет интересо-
вался радиоэлектроникой. Окончив 
высшее военное командно-инже-
нерное училище, 18 лет отслужил 
офицером-связистом в частях 
ракетных войск стратегического 
назначения и в сухопутных войсках. 
После увольнения из Вооруженных 
сил пришел работать на завод. 
Жена Владимира Викторовича, Ма-
рина Владимировна, тоже работает 
здесь, в отделе комплектации обо-
рудования.

В 2006 году на Куйбышевский 
НПЗ пришли внуки Виктора Ивано-
вича – Дмитрий и Анастасия. Они 
стали четвертым заводским поколе-

нием династии. Дипломный проект, 
который Дмитрий готовил в Самар-
ском государственном техническом 
университете, был связан с заводом 
и посвящен теме автоматизирован-
ной системы управления производ-
ством. Сейчас Дмитрий возглавляет 
отдел системного администрирова-
ния в ООО «РН-Информ».

Настя, самая младшая из дина-
стии, – инженер-проектировщик.

– Для меня пример верности 
заводу – это мой дедушка Виктор 
Иванович. Когда мне было 10 лет, 
я приходила к нему в Комнату трудо-
вой славы, где он работал, выйдя на 
пенсию. Там среди экспонатов были 
образцы продукции завода. Дед 
объяснял, из чего делается бензин, 
показывал фотографии, рассказы-
вал о людях, запечатленных на них. 
Он очень тосковал по заводу. Даже 
сочинил и пел про него песню...

Биографий, похожих на те, 
о которых мы рассказали, немало 
в истории становления «Роснефти». 
Вместе с героями и ветеранами 
компании хочется поздравить 
с профессиональным праздником 
всех, кто отдает свои силы, время, 
знания таким нужным для России 
отраслям. В эти дни сотни школь-
ников нашей страны начали обу-
чение в «Роснефть-классах», а в 
профильные вузы пришли студенты, 
которые продолжат славную исто-
рию компании. Добро пожаловать 
в большую семью и до встречи на 
местах новых разведок, в экспе-
дициях, в лабораториях, на пред-
приятиях, на вахтах и, конечно же, 
у нового фонтана. Т

Материал подготовлен при уча-

стии журналистов газеты «Варта» 

и других региональных изданий.

Завод как песня, или История одной удивительной семьи

Золотыми буквами будут вписаны 
в историю нижневартовской земли 
2 тысячи фамилий

Свадьба первопроходцев Самотлора. 70-е годы.

У семьи Стройковых 260 лет общего трудового стажа на НПЗ.
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Куршская коса, Куршский залив. 
Ныне эти топонимы выглядят 
очевидными. Но если вернуть-
ся немного назад… Листаю 
подшивку «Калининградской 
правды». «Работники Курского 
лесхоза, что на Курской косе, – 
частые гости в окрестностях 
п оселка Морское, расположен-
ного на берегу Курского зали-
ва». Читатель может подумать, 
что у автора на клавиатуре 
западает буква «Ш». Но еще 
не очень-то и давно, в 1980-х, 
п исали именно так. 

Нынешний Куршский залив 
для немцев был Куришес-Хафф. 
В 1947-м советские власти его 
переименовали. Почему же 
в Курский? Не в обиду жившим 
в этих местах куршам, но сочета-
ние «шск» для русского языка не-
характерно – «курский» нам про-

изнести куда легче. К тому же 
немецкий топоним переиначили 
еще и на славянский лад. Ведь 
как славяне называли куршей? 
«Корсь» или даже «куры».

С косой вышло еще занятнее. 
При немцах она звалась Курише 
Нерунг. А у нас вдруг стала Не-
рейской. А потом из Нерейской 
тоже превратилась в Курскую – 
к общему знаменателю с зали-
вом ее привели в 1959-м.

Но на этом история не за-
кончилась. Ученые обратились 
к корням, когда в 1973-м Боль-
шая советская энциклопедия 
добралась до буквы К. И коса 
с заливом стали Куршскими. 
Правда, еще долго сохранялись 

в природе два варианта напи-
сания. В 1975-м вышел важный 
документ под названием «По-
ложение об охране природы 
Курской косы». В номере газеты 
«Калининградская правда» 
от 10 сентября 1981-го читаем: 
«...туристская база на Куршской 
косе...» А накануне в этой же 
газете призывали спасать Кур-
скую косу. В последовавших на 
ту статью откликах она же стала 
Куршской…

Такое «двуязычие» сохраня-
лось до 26 августа 1985 года. 
Пока «в соответствии с рекомен-
дациями комиссии по геогра-
фическим названиям Главного 
управления геодезии и карто-
графии при Совете министров 
СССР исполкомитет областного 
Совета народных депутатов ре-
шил: всем организациям, пред-

приятиям и учреждениям гео-
графические объекты Курский 
залив и Курская коса впредь 
именовать Куршский залив 
и Куршская коса».

Вот так закончилась эта 
история с куршской аномалией. 
Впрочем, его величество ком-
пьютер по-прежнему в сомне-
ниях. Набранную в поисковике 
Куршскую косу он еще терпит, 
стоит же написать «Куршский 
залив» – подчеркивает крас-
ным. Ошибка, дескать, вышла – 
и справьте!.. Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
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73% росс иян считают, 
что подготовленный Минсельхозом закон о контроле за поголовьем скота на подворьях 

приведет к сокращению производства продовольствия и деградации села

Кодирование, метод 25-го кадра 
и другие способы внушения запретили использовать в московских наркодиспансерах 

для лечения, сообщают СМИ со ссылкой на департамент здравоохранения

Шипеть иль не шипеть? 

Вот в чем вопрос

ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ
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– Я бы обратил внимание на те 40% рес-
пондентов, которые в бесплатной медицине 
окончательно разуверились, – говорит Вале-

рий ФЕДОРОВ, гендиректор ВЦИОМа. – Треть 
с небольшим из их числа в качестве главной 
причины называют проблемы в организации 
работы больниц и поликлиник (16% отказников 
боятся больших очередей, 8% не могут попасть 
на прием, 5% считают, что все равно придется 
платить). Чуть реже представлен мотив общей 
антипатии к официальному здравоохранению 
(16% не привыкли оформлять больничные, у 
6% хронический цейтнот, 4% просто не любят 
медицину как таковую). А вот в каждом четвер-
том факте можно усмотреть негативную оценку 
врачебной деятельности (в 10% это некомпе-

тентность персонала, в 6% – его равнодушие 
и халатность, в 5% – низкий уровень обслужи-
вания).

При этом самочувствие сограждан за по-
следние 9 лет улучшилось разительно. Индекс 
здоровья нации (разность относительных до-
лей тех, кто оценивает свое здоровье хотя бы 
удовлетворительно, и считающих его слабым 
либо плохим) с 52 пунктов в 2006 году взлетел 
до 75 в нынешнем. «Кубок прогресса» тут доста-
ется возрастной когорте пенсионеров (подъем 
с минус 14 до 34) и лицам с неполным средним 
образованием (с минус 7 до 26). С рекордными 
94 пунктами собственное здоровье оценивают 
респонденты с «хорошим» уровнем благосо-
стояния.

Правда, самочувствие – вещь субъектив-
ная. Вот, к примеру, у мужчин этот индекс достиг 
81, а у женщин – 68 (хотя живут вторые гораздо 
дольше). Да и о собственных проблемах в оч-
ных интервью респонденты рассказывать не 
любят.

– Поэтому параллельно мы спрашивали, до-
вольны ли собеседники состоянием здоровья 
своих близких родственников, – продолжает 
Федоров. – Фактически это тот же самый 
в опрос, но предполагающий более честные 
о тветы. И соответствующий индекс, аналогич-
ный описанному выше, ведет себя уже не столь 
весело. С 2006 по 2014 год он тоже монотонно 
рос – с 9 до 50 пунктов, а потом упал до 43, что, 
несомненно, симптом тревожный.
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Сегодняшним утром, в 10.42 
по Москве, корабль «Союз 
ТМА-18М» с международным 
экипажем на борту причалит 
к МКС. Еще через пару часов, 
открыв люки, командир корабля 
россиянин Сергей Волков (это 
его третий полет), новички – 
бортинженер датчанин Андреас 
Могенсен (Европейское косми-
ческое агентство) и первый кос-
монавт в истории независимого 
Казахстана бортинженер Айдын 
Аимбетов – переплывут на МКС. 
И окажутся в объятиях нынешних 
хозяев звездного дома: россиян 
Геннадия Падалки, Михаила Кор-
ниенко, Олега Кононенко, аме-
риканцев Скотта Келли и Челла 
Линдгрена и японца Кимия Юи.

Именно на этом корабле 
должна была прибыть на стан-
цию британская певица Сара 
Брайтман. Она прошла подго-
товку в Звездном городке, но 
в середине мая, за 3,5 месяца 
до нынешнего 
старта, отказа-
лась от полета 
«по личным се-
мейным обсто-
ятельствам». 
Космонавты 
взяли с со-
бой на МКС 
ее пластинки, 
а место Брайт-
ман в экипаже 
занял Айдын 
Аимбетов. 
Он был готов 
к космической миссии в составе 
экипажа еще 6 лет назад, но 
тогда из-за финансовых проб-
лем казахстанская сторона от-
ложила полет Айдына. На этот 
раз деньги нашлись. Стоимость 
космического билета Аимбето-
ва, по сообщениям, составила 
1,1 млрд рублей.

Казахстанский космонавт 
и датский астронавт будут рабо-
тать на МКС восемь суток, уже 
12 сентября они вместе с Ген-

надием Падалкой, мировым ре-
кордсменом по суммарной про-
должительности пребывания в 
космосе, вернутся на Землю. Но 
на этот раз члены экипажа после 
приземления в степи не сразу 
полетят в Москву (Падалка, Аим-
бетов) и Кельн (Могенсен) для 
послеполетной реабилитации – 
вначале они втроем отправятся 
в Астану, где будет организована 
торжественная встреча с участи-
ем президента Казахстана Нур-
султана Назарбаева. И лишь во 
второй половине дня самолеты с 
космонавтами и датским астро-
навтом возьмут курс на запад.

Дозвонившись до космо-
дрома Байконур, я спросил 
находящегося там в команди-
ровке замдиректора Института 
медико-биологических проблем 
РАН, доктора медицинских на-
ук Валерия БОГОМОЛОВА, не 
опасны ли для здоровья членов 
экипажа такие нагрузки в самый 

первый день после возвраще-
ния. «Врачи обсуждали это, – от-
ветил Валерий Васильевич. – 
И пришли к выводу, что участие 
во встрече, которая запланиро-
вана в Астане, вполне по силам 
экипажу. Конечно, врачи будут 
внимательно наблюдать за со-
стоянием здоровья космонавтов 
и астронавта. Так что повода для 
волнений нет». Т

БОРИС ЗАГОРЯНСКИЙ

СЮЖЕТЫ

Вместо британской певицы 

космонавты взяли ее пластинки

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Болевым точкам российского 

здравоохранения и перспек-

тивам развития этой жизнен-

но важной сферы посвящен 

форум Общероссийского 

народного фронта, открыва-

ющийся в Москве 6 сентября. 

Решение о таком разборе 

полетов принял лично прези-

дент страны. Похоже, власть 

осознает, насколько острыми, 

касающимися миллионов рос-

сиян оказались эти проблемы. 

О них в преддверии форума 

мы беседуем с бывшим зам-

министра здравоохранения 

РФ, доктором медицинских 

наук, профессором Валерием 

ВОЛОДИНЫМ.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

З
десь важно наконец-то 

понять, правильным ли 

курсом мы идем, – гово-

рит Ва лерий Дмитрие-

вич. – Честно, объективно 

разобравшись в ситуации, надо 

определиться, как будем разви-

вать систему здравоохранения 

дальше.

Чтобы разбираться, надо бы 

спросить, на что жалуется боль-

ной – те самые миллионы наших 

сограждан. А тут такое разного-

лосие, что каждый может выбрать 

голос по душе. Глава Минздрава 

недавно успокаивала президен-

та цифрами на мотив «все хоро-

шо, прекрасная маркиза...» А на 

форумах, где делятся мыслями 

и впечатлениями пациенты, 

стоят стон и ор. Вот и попробу-

ем разобраться, о чем говорят 

многочисленные опросы обще-

ственного мнения.

Сразу скажем: социологи 

фиксируют как позитивные 

подвижки, так и неблагополу-

чие в отрасли. Если еще четыре 

года назад почти 60% россиян 

давали негативные оценки здра-

воохранению, то сегодня таких 

недовольных 30%. Удовлетворе-

ны медпомощью нынче 40–45% 

опрошенных, а десятилетие на-

зад их было только 30%. Сказа-

лось и оснащение поликлиник, 

больниц современным оборудо-

ванием, и строительство новых 

центров, и заметное увеличение 

количества высокотехнологич-

ных операций, которые прово-

дятся теперь не только в Москве 

и Санкт-Петербурге, но и во мно-

гих других городах.

Однако свежий июльский 

опрос ВЦИОМа свидетельствует 

и о недовольстве десятков мил-

лионов россиян проводимыми 

реформами, и об ухудшении си-

туации во многих случаях. Две 

трети россиян оценивают каче-

ство услуг в государственных 

больницах и поликлиниках как 

низкое. Сокращение и укрупне-

ние больниц, по мнению поло-

вины опрошенных, усложнило 

доступ к профильным специали-

стам. Труднее стало получить ме-

сто в стационаре (39% ответов). 

Треть граждан заявили, что 

система электронной очереди 

не ускорила, а замедлила путь 

к врачебному кабинету. И почти 

половина граждан отмечают, 

что медучреждения пытаются 

навязать платные услуги, хотя, 

в соответствии с полисом ОМС, 

они должны быть бесплатными. 

Тревожные цифры подтверж-

дают негативные оценки. В по-

следнее время в стране выросла 

смертность. В июле она снизи-

лась, но в целом за семь месяцев 

умерло почти на 20 тысяч росси-

ян больше, чем за тот же период 

год назад. А ведь недавно мы 

слышали рапорты Минздрава об 

уверенном снижении печальных 

показателей. У чиновников про-

стое объяснение: мол, россия-

не стали дольше жить, поэтому 

и чаще умирают.

– Лукавый ответ, – париру-

ет Володин. – Продолжитель-

ность жизни у нас увеличива-

ется не первый год, но в 2011, 

2012 и 2013 годах коэффициент 

смертности снижался. И еще. 

В США продолжительность 

жизни – 78 лет (у нас – 71 год), 

а умирают в расчете на 100 тысяч 

населения в Америке 732 чело-

века – почти вдвое меньше, чем 

в России (1310). Так что не надо 

наводить тень на плетень. При-

чина проявившейся негативной 

тенденции в другом – в нерешен-

ности острейших проблем наше-

го здравоохранения. Речь прежде 

всего о доступности и качестве 

услуг, квалификации врачей 

и медсестер, нехватке кадров, 

организации лечебного процес-

са, лекарственном обеспечении, 

увеличении расходов граждан на 

«бесплатную» медицину...

Еще один весьма характерный 

факт: каждый третий опрошен-

ный не обратился в прошлом году 

в поликлинику или медсанчасть, 

когда возникла реальная необхо-

димость в медпомощи. Эти дан-

ные недавно обнародовал Росстат 

по итогам широкомасштабного 

опроса. Более половины опро-

шенных из группы необратив-

шихся дали факту жесткое объяс-

нение: «Не удовлетворяет работа 

медорганизации» или «не рассчи-

тываю на эффективное лечение». 

Доверие к медикам в последние 

годы упало: в 2011-м таких отве-

тов было в полтора раза меньше. 

Люди жалуются на расстояния до 

медучреждения, на большие оче-

реди, отсутствие специалистов, 

медикаментов. И констатируют: 

необходимое лечение им предла-

галось на платной основе (это со-

ветовали каждому пятому среди 

«отказников»).

– Моих родственников, пожи-

лых москвичей, записали в поли-

клинике на прием к хирургу толь-

ко через месяц, – подтверждает 

Володин. – Дождались старики, 

врач им назначает УЗИ сосудов 

ног. Но запись сюда идет уже на 

три месяца вперед. Ждут... Потом 

нужно будет снова записываться 

на месяц вперед к хирургу. И это 

в Москве! Какая же это доступ-

ная медицина? Врачей остро не 

хватает, а у нас проводятся мас-

совые сокращения медиков. За-

крываем больницы – и новый по-

ток пациен тов обрушивается на 

и без того перегруженных врачей 

поликлиник. Нынешняя оптими-

зация оборачивается тяжелыми 

последствиями.

А что в итоге? Почти полмил-

лиона граждан в России умирает 

в трудоспособном возрасте, что 

резко контрастирует с ситуацией 

в развитых странах. В США, на-

пример, от сердечно-сосудистых 

болезней покидают бренный мир 

170 человек в расчете на 100 ты-

сяч населения, у нас – 654, почти 

в 4 раза больше. В онкологии со-

ответствующие показатели 163 

и 201. Ранняя диагностика – вот 

что помогает вылечить рак. А у 

нас во многих сельских населен-

ных пунктах вообще нет ни од-

ного медика. Росстат свидетель-

ствует: в прошлом году в стране 

на 7,7 млн уменьшилось количе-

ство посещений врача. Что, все 

так резко выздоровели? 

– Требуется серьезная мо-

дернизация всей системы здра-

воохранения, – подытоживает 

разговор Володин. – Начинать 

надо с Минздрава, который се-

годня является, по сути, орга-

низационно-методическим от-

делом в правительстве. Издает 

распоряжения, методички, но 

не осуществляет эффективного 

управления. Не может даже уво-

лить без согласования плохого 

руководителя облздрава. Ответ-

ственность размыта. Убежден: 

Минздрав должен стать реально 

управляющей структурой. И тог-

да при проведении реформ оп-

тимизация будет не самоцелью, 

а средством.

По словам профессора, надо 

срочно совершенствовать и за-

конодательную базу: вернуться 

к отложенным в дальний ящик 

проектам законов о правах па-

циентов, о профессиональной от-

ветственности медработников, 

об общественных медицинских 

движениях. Кардинальные из-

менения должны коснуться под-

готовки кадров. Сегодня препо-

давание в медицинских вузах 

сильно отстает от требований 

времени. Это касается и вра-

чей, и среднего персонала. Так, 

в современной медицине успех 

лечения в хирургии зависит не 

только от мастерства оперирую-

щего врача, но на 80% – от квали-

фикации медсестры, а у нас она 

по-прежнему на задворках.

Для преодоления кадрового 

дефицита должна быть открыта 

зеленая улица государственно-

частному партнерству, сняты чи-

новничьи преграды в лицензиро-

вании – чтобы любой гражданин 

мог со своим полисом обратиться 

в частный медцентр и при этом 

все оказанные услуги оплачива-

лись клинике в предусмотренных 

полисом рамках.

Остается надеяться, что воп-

росы, поднятые профессором 

Володиным, окажутся в центре 

разговора и на предстоящем фо-

руме. Т

На что жалуемся, доктор?
Народный фронт откроет глаза Минздраву

ЦИФРЫ

С какими оценками вы в боль-

шей степени согласны?

1. В государственных боль-
ницах, поликлиниках качество 
медицинских услуг высокое или 
низкое?

Скорее первое 24%
Скорее второе 65%
Затрудняюсь ответить 11%
2. В больницах, поликлиниках 

бесплатно оказывают все услуги, 
указанные в полисах ОМС, или 
многие из этих услуг больницы 
стараются оказать платно?

Скорее первое 45%
Скорее второе 45%
Затрудняюсь ответить 10%
3. Сокращение и укрупнение 

больниц облегчило доступ к уз-
ким специалистам или услож-
нило?

Скорее первое 21%
Скорее второе 50%
Затрудняюсь ответить 29%
4. Сокращение и укрупнение 

больниц упростило получение 
места в стационаре или услож-
нило?

Скорее первое 19%
Скорее второе 39%
Затрудняюсь ответить 42%
5. Система электронной оче-

реди ускорила доступ пациентов 
к узким специалистам или за-
медлила?

Скорее первое 38%
Скорее второе 32%
Затрудняюсь ответить 30%

Инициативный всероссийский 

опрос ВЦИОМа проведен 

15–16 июля 2015 года. 

Вот они, 

свидетельства 

борьбы 

буквы «Ш» 

с буквой «С»... 
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10 млн карат алмазов
может содержать новое месторождение, открытое 

в Озерновском рудном поле на севере Камчатки

Срок действия
федеральной целевой программы «Жилище» правительство РФ продлило до 2020 года. 

За это время господдержку в приобретении жилья должны получить 235 тысяч семей

По данным Павла Астахова, 

чис ло детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения ро-

дителей, в России в 2009 году 

равнялось 106,7  тысячи, а в на-

чале 2015  года – 87 тысячам. Это 

при том, что российские граж-

дане усыновили десятки тысяч 

детей, еще больше обитателей 

детдомов были взяты под опеку. 

Получается, государственная 

программа перемещения сирот 

в обычные и патронажные семьи 

вроде бы работает, а число оби-

тателей детских домов практиче-

ски не сокращается, потому что 

не становится меньше неблаго-

получных семей, где родителей 

лишают права воспитывать соб-

ственных детей.

И вот только теперь, считают 

многие эксперты, с вынесением 

приговора детским садам можно 

будет разорвать этот порочный 

круг.

– Все споры последних лет были 

вокруг вопроса, какая форма вос-

питания сирот лучше защитит их 

права, – говорит Олег Владими-

рович. – На самом деле все одно-

значно: лучшая форма защиты 

ребенка – сохранение его родной 

семьи. Если же такая возможность 

исключена, то должна быть заме-

щающая, патронажная семья или 

социальная деревня, где между вос-

питателем и ребенком устанавли-

ваются личные взаимоотношения. 

Любая коллективная форма вос-

питания калечит психику ребенка, 

не может создать условий для вос-

питания сознательной, самосто-

ятельной личности. Поэтому суд 

должен заниматься не репрессия-

ми, а, опираясь на рекомендации 

специалистов, заставлять органы 

опеки помогать кровным семьям 

сохраниться. В Липецкой области 

это уже делается, и там лишений 

родительских прав уже стало зна-

чительно меньше.

– Говорят, выполнение поста-
новления №481 обернется фор-
мализмом и сменой вывесок.
 – Я приведу пример. Мы шесть лет 

внимательно наблюдали за раз-

витием института интернатов 

в Пермском крае и Самарской 

области. Оба региона решили от-

казаться от интернатной системы. 

Пермский край их перепрофили-

ровал в центры помощи семье. 

Создал мощный реабилитацион-

ный ресурс, коллективы специ-

алистов и так далее. В Самарской 

же области просто закрыли интер-

наты, специалистов уволили, а де-

тей раздали в семьи. В результате 

в Пермском крае эксперимент по-

казал прекрасные результаты, а в 

Самарской области пошли массо-

вые отказы приемных родителей. 

Для детей, которых взяли, а потом 

вернули назад, это тяжелейшая 

травма. Но, чтобы травмы не 

случилось, семье надо помогать. 

Адаптировать ребенка из интер-

ната крайне сложно. Он же воспи-

тывался в интернате, а это крайне 

агрессивная, жестокая среда. Эту 

модель поведения ребенок неосоз-

нанно переносит в новую семью. 

Принять и преодолеть эту модель 

семья может только при помощи 

специалистов. Сами родители не 

справятся – это я говорю как врач-

психиатр.

– Какая форма усыновления 
лучше?

– На самом деле универсаль-

ной формы нет – все имеют 

право на существование. Каж-

дый ребенок уникален, и спо-

соб и  мп ла н та ции в семью 

тоже должен быть уникален. 

Именно поэтому во всем мире 

существует целый спектр воз-

можностей взять р ебенка в се-

мью. Их необходимо обсуждать 

и к ритиковать, но нельзя вы-

черкивать. Все надо подчинить 

главной цели – чтобы между 

приемным ребенком и воспи-

тателями или приемными ро-

дителями была установлена 

атмосфера взаимопонимания 

и доверия.

– Кстати, о доверии. Сейчас 
обсуждается закон о запрете 
сокрытия от усыновленно-
го ребенка информации о его 
происхождении.

– Я думаю, это было бы правильно. 

Все тайны в самый неподходящий 

момент перестают быть тайнами 

и наносят тяжелейшую травму 

ребенку. Как только возникает 

ложь, даже якобы во благо, воз-

никает потенциальная возмож-

ность трагедии. С другой стороны, 

ребенок имеет право знать, кто 

его биологические родители или 

хотя бы что они были у него. Нель-

зя ребенка лишать этого права. Т

Детдомам велено стать временным пристанищем

Н
а днях стало известно, что 

областные власти отменили 

аукцион на право аренды 

гостиничного комплекса 

«Дом лесника» в националь-

ном парке «Орловское полесье». 

Отменили неожиданно, всего за 

день до назначенной даты. Аук-

цион, объявленный 14 июля 2015 

года, должен был состояться 12 ав-

густа. Департамент госимущества 

и земельных отношений выста-

вил на торги два лота: №1 (лесной 

противопожарный кордон) и №2 

(гостиничный комплекс). В по-

следний и входит «Дом лесника» 

– гостиница площадью более 1,5 

тысячи кв. метров, хозяйствен-

ный блок (376 кв. м), одноквар-

тирный жилой дом (123 кв. м), а 

также противопожарный водоем 

и земельный участок под объек-

тами общей площадью более 125 

тысяч кв. метров.

Скупые сведения из аукцион-

ной документации не позволяют 

представить воочию и по досто-

инству оценить выставленный 

на торги объект. Попробуем вос-

полнить пробел. Начнем с того, 

что гостиничный комплекс, в 

свое время построенный за бюд-

жетные деньги, – тихое райское 

местечко в заповедном уголке 

Орловщины.

«Гостиничный комплекс распо-

ложен на территории националь-

ного парка «Орловское полесье» 

в 75 км от Орла, – сообщается на 

сайте «Орловского полесья». – 

«Дом лесника» находится на бе-

регу живописного лесного озера 

(это тот самый «противопожар-

ный водоем». – «Труд»). Чистый 

целебный воздух соснового бора, 

окружающего гостиничный ком-

плекс, благотворно влияет на го-

стей... Номерной фонд включает 

стандартные номера «комфорт», 

полулюксы и люксы. В гостинице 

имеется каминный зал, комната 

для переговоров, спортивный зал 

с настольным теннисом, бильярд-

ная комната и сауна... В комплексе 

расположен ресторан на 50 мест...»

Согласитесь, неплохо звучит. А 

дальше и того лучше: «На 12,5 га 

благоустроенной территории 

имеются спортивные площадки 

(футбол, волейбол), детская пло-

щадка, лесное озеро с катамара-

нами, шезлонги и качели на обо-

рудованном берегу, беседки для 

отдыха... Только в «Доме лесника» 

гости имеют возможность наблю-

дать за дикими оленями из окон 

своего номера...»

Все это богатство чиновники 

планировали сдать в аренду на 

11 месяцев, поскольку содержание 

комплекса бюджету не по силам. 

Начальная (минимальная) цена 

аренды была определена симво-

лические 71,5 тысячи рублей в 

месяц. Для справки: стоимость 

стандартного двухместного но-

мера в «Доме лесника» составля-

ет 3,5–4 тысячи рублей в сутки, в 

гостинице 11 номеров различных 

категорий...

Естественно, желающие тут же 

нашлись. К 5 августа (дата окон-

чания приема заявок) заявки на 

участие в аукционе подали два 

претендента: ООО «РУКо» и Би-

линская С.А. Оба заявителя были 

допущены к участию в торгах. Од-

нако они так и не состоялись, по-

скольку 11 августа руководитель 

департамента госимущества, он 

же председатель аукционной ко-

миссии Андрей Синягов своим 

приказом за №507 отменил про-

ведение аукциона. Причиной от-

мены, как указано в документе, 

стали некие «выявленные проти-

воречия в отношении предмета 

торгов, препятствующие переда-

че государственного имущества 

Орловской области в аренду по 

результатам проведения аукци-

она». Что за противоречия, госпо-

дин Синягов не поясняет. Зато 

противоречия закону нетрудно 

обнаружить в самом приказе.

Так, в соответствии со статьей 

448 Гражданского кодекса орга-

низатор торгов, опубликовав-

ший извещение об их проведе-

нии, вправе отменить аукцион 

не позднее чем за три дня до на-

ступления даты его проведения. 

Если иное не предусмотрено в 

законе или в извещении о про-

ведении торгов. Так вот, в нашем 

случае «иное» как раз предусмо-

трено. В извещении о проведении 

аукциона сообщается, что он мо-

жет быть отменен не позднее чем 

за пять дней до даты окончания 

срока подачи заявок. То есть если 

чиновники департамента госи-

мущества внезапно обнаружили 

в документации аукциона какие-

то «противоречия», то должны 

были отменить его никак не 

позднее 1 августа. Однако этого 

не произошло. Чтобы отменить 

аукцион, ждали до последнего 

дня. Почему?

Версии могут быть разными, 

однако очевидно: что-то пошло не 

так. Возможно, аукцион отменили 

в последний день, поскольку уже 

после 1 августа заявился кто-то из 

«незапланированных» участни-

ков. Соответственно, цена аренды 

могла стать выше заявленной ми-

нимальной, и это уже не устроило 

бы заинтересованного участни-

ка аукциона, которому (опять же 

возможно) пообещали отсутствие 

конкурентов.

Стоит также обратить вни-

мание и на то, что объявлен-

ный аукцион стал поводом для 

депутатского запроса, который 

направил в адрес департамента 

госимущества депутат Орловско-

го облсовета Виталий Рыбаков. 

Запрос, в котором депутат про-

сил предоставить информацию 

об аукционе и его участниках, 

был направлен 29 июля, а ответ 

за подписью господина Синяго-

ва датирован 17 августа. То есть 

после отмены аукциона, о чем 

глава департамента депутату и 

сообщил. Неужели департамент 

предпочел отменить аукцион, 

лишь бы только не делиться ин-

формацией с депутатом Рыбако-

вым? Ответа на этот вопрос мы 

не знаем, но история с отменой 

аукциона наводит на мысль: а не 

ведутся ли в департаменте госи-

мущества некие игры с этим са-

мым имуществом?

Кстати, на днях появилась ин-

формация (официально пока не 

подтвержденная), что в скором 

времени ключевые, пользующи-

еся доверием красного губернато-

ра Потомского фигуры из депар-

тамента госимущества должны 

покинуть свои кресла и занять 

посты в других структурах. Так, 

экс-руководителя, а ныне замгла-

вы областного департамента госу-

дарственного имущества Армена 

Мнацаканова, прибывшего в Орел 

вслед за губернатором-коммуни-

стом Потомским из Всеволожска, 

прочат в руководство областным 

ГУП «Бюро технической инвен-

таризации», которое занимается 

деятельностью в сфере недвижи-

мости, в том числе и находящейся 

в собственности Орловской об-

ласти.

Другой чиновник с непростой 

судьбой, Владимир Макарчук, 

готовится пересесть в кресло ру-

ководителя «Орелгортеплоэнер-

го». Это некогда муниципальное 

предприятие, играющее страте-

гическую роль в теплоснабжении 

Орла, не так давно с молчаливого 

согласия депутатов Орловского 

горсовета было передано в ве-

дение областных властей. Стои-

мость активов «Орелгортепло-

энерго» исчисляется сотнями 

миллионов, если не миллиар-

дами. И ими, активами, по про-

гнозам, станет распоряжаться 

Макарчук, занимающий пока 

в департаменте госимущества 

должность инспектора. Кстати, 

на нее Макарчук был переведен с 

должности начальника Управле-

ния госимущества после того, как 

орловские журналисты выясни-

ли, что гражданин Макарчук был 

осужден по статье «покушение на 

мошенничество путем обмана, со-

вершенное лицом с использовани-

ем своего служебного положения, 

в крупном размере».

Между прочим, свое служебное 

положение Макарчук использо-

вал, находясь на службе в брян-

ском филиале крупной энерге-

тической компании. Как видим, 

опыт такой работы в энергети-

ческом комплексе не помешал 

ни губернатору-коммунисту По-

томскому, ни его приближенным 

чиновникам ввести Макарчука 

в совет директоров областного 

энергетического предприятия 

«Орелоблэнерго», а теперь вот 

двигать на руководство «Орел-

гортеплоэнерго».

Говорят, начальником службы 

безопасности в «Орелгортеплоэ-

нерго» может стать небезызвест-

ный Алексей Роев, экс-сотрудник 

правоохранительных органов, 

назначенный по инициативе 

красного губернатора Потомско-

го руководить муниципальным 

предприятием «База строитель-

ных товаров» и умудрившийся 

всего за полгода подвести МУП 

вплотную к банкротству. Т

P.S. С такими кадрами игры с го-
сударственным и муниципальным 
имуществом в Орловской области 
имеют все шансы выйти на каче-
ственно новый уровень, необяза-
тельно вписывающийся в рамки 
закона. Остается только пожелать, 
чтобы арбитром выступила област-
ная прокуратура...

Хоровод вокруг домика лесника
О некоторых странностях управления госимуществом в Орловской области

Действующие лица из истории с несостоявшимися торгами: Армен Мнацаканов, Андрей Синягов, Владимир Макарчук. 

Планировалось сдать гостиничный 
комплекс «Дом лесника» в аренду 
на 11 месяцев, поскольку содержание 
его бюджету не по силам

•КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ•

Около месяца назад красный губернатор Орловской области 

Вадим Потомский внес ряд предложений в Национальный план 

противодействия коррупции на 2016–2017 годы, о чем жителям 

региона не преминул поведать целый ряд местных СМИ. Как 

сообщается в публикациях, в числе антикоррупционных мер, 

предложенных губернатором-коммунистом, упоминались и 

меры по контролю за использованием областного имущества 

и земель. Что неудивительно: имущество, находящееся в соб-

ственности Орловской области, остается в числе немногих ре-

зервов, с помощью которых можно хоть как-то подлатать зияю-

щие дыры в остродефицитном региональном бюджете. Правда, 

лишь в том случае, если распоряжаться этим имуществом 

эффективно и в интересах региона. Однако именно с этим, по-

хоже, есть проблемы.

ТАТЬЯНА ФУРСЕНКО

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

С 1 сентября в России больше нет детских домов. Благодаря 

вступившему в силу постановлению №481 правительства РФ 

теперь «дети помещаются под надзор в организации для де-

тей-сирот временно, на период до их устройства на воспитание 

в семью». Сами теперь уже бывшие детдома становятся учреж-

дениями семейного типа, где воспитанники будут жить в груп-

пах по 6–8 человек под надзором «социальных родителей».

Что в итоге изменится в жизни сирот? Об этом корреспондент 

«Труда» говорил с организатором первого в России приюта 

для беспризорных детей, психологом и членом Обществен-

ной палаты РФ трех созывов Олегом ЗЫКОВЫМ.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

87 тыс.
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, насчитыва-
лось в России в начале 2015 года
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Первый вагон с телеэкраном
завтра начнет курсировать на Серпуховско-Тимирязевской линии 

столичного метрополитена
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СВОЙ ТОВАР

•ДЕТИ•

Каникулы закончились, де-

ти возвращаются в сады, 

школы и… поликлиники. Как 

подготовить ребенка к учеб-

ному году, чтобы последний 

не превратился в лечебный? 

О мерах профилактики рас-

сказали столичные специ-

алисты.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Первое, что нужно сделать, – 

пройти медосмотр, чтобы полу-

чить необходимую справку. Рань-

ше эта процедура разбивалась 

на три этапа. Сначала родители 

брали у педиатра направления 

на анализы, дальше путь лежал 

в процедурную, и после этого 

приходилось вновь отстаивать 

очередь к врачу, чтобы получить 

заветную бумагу с печатью. На 

все уходило несколько дней. 

Сейчас справку можно получить 

в один день и в один заход. Теперь 

в столичных клиниках для этого 

есть специальные кабинеты.

«Каждый родитель должен 

знать, как организована работа 

детской поликлиники, – говорит 

Татьяна ВАСИЛЬЕВА, главврач 

детской городской поликлиники 

№125. – Ее можно разделить на 

несколько блоков. Это блок «Здо-

ровое детство» – специальные 

профилактические кабинеты, 

куда приходят здоровые дети. 

Есть блок дежурного врача, куда 

приходят только больные дети, 

блок участковых педиатров, ко-

торые наблюдают по участковому 

принципу детей, и блок врачей-

специалистов.

Кабинеты «Здоровое детство» 

появились в Москве недавно. Их 

цель – повысить доступность 

и качество оказания первичной 

медико-санитарной помощи. 

Нагрузка на педиатров сейчас 

большая, они с ней не справля-

ются. Новая служба позволила 

их разгрузить. В нее мы при-

влекли в основном врачей из 

отделения профилактики. Они 

осматривают детей, выдают 

различные справки для детса-

да, школы, при необходимости 

направляют на дальнейшее об-

следование. Эта служба работает 

в часы приема поликлиники – с 8 

до 20 часов. Есть электронная за-

пись. Попасть к врачу можно и в 

день обращения. Обычно сроки 

ожидания под дверью не превы-

шают 10–15 минут. Процедура 

быстрая».

Сейчас, по словам Василье-

вой, все детские поликлиники 

в столице работают в усиленном 

режиме – одновременно пациен-

тов принимают по два кабинета 

«Здоровое детство». В каждом ра-

ботают врач-педиатр и две меди-

цинские сестры. Одна медсестра 

помогает осматривать, а вторая 

в это время заполняет медицин-

скую документацию. Отсюда – 

и высокая скорость приема.

«Что касается профилактиче-

ской работы с детьми, она про-

водится ежегодно, – продолжает 

главврач. – У нас есть приказ, по 

которому обязательно проводят-

ся полные медосмотры детей вне 

зависимости от кабинета «Здо-

ровое детство». Это отдельная 

служба».

«Все профилактические осмот-

ры сейчас подразделяются на три 

вида, – рассказывает Лариса КАР-
ТАВЦЕВА, главный специалист 

департамента здравоохранения 

Москвы по первичной медико-

санитарной помощи детскому 

населению. – Первый вид – пред-

варительный, когда мы смотрим 

всех детей перед поступлением 

в школы и дошкольные заведе-

ния. Эту акцию мы уже провели 

в апреле-мае. Далее следует пе-

риодический осмотр. В это время 

берется минимальный набор ана-

лизов, которые позволяют наб-

людать нам, как ребенок себя ве-

дет во время учебного процесса, 

как действуют нагрузка и другие 

факторы. Есть еще профилакти-

ческий осмотр – он усилен в раз-

личные возрастные периоды. 

Ребенка уже смотрят определен-

ные специалисты, назначаются 

отдельные обследования».

Самый ответственный пери-

од, по словам специалиста, когда 

малыш идет в 1-й класс. Именно 

в этом случае школы требуют 

справку, в последующие годы она 

необязательна, даже если ребенок 

сменит место учебы. Понятно, что 

дошколят врачи осматривают с 

особым пристрастием – в основ-

ном на паразитарные и инфекци-

онные заболевания. Большое вни-

мание к детям в это время должны 

проявить и родители.

«Перед учебным годом мы 

рекомендуем увеличить физи-

ческую активность: прогулки, 

спорт, – говорит Картавцева. – 

Можно заняться закаливанием, 

давать своим детям какие-то от-

вары трав. Важно наладить пра-

вильное питание, режим. Самое 

главное – не лениться».

Большое значение, по мнению 

медиков, имеют и прививки. 

Именно они помогли снизить 

заболеваемость корью в столи-

це в три раза, считает Олег ФИ-
ЛИППОВ, главврач ГБУ «Центр 

медицинской профилактики 

департамента здравоохранения 

Москвы».

«В прошлом году мы прово-

дили очень активную кампа-

нию против кори, – рассказы-

вает доктор. – В результате за 

семь месяцев этого года в три 

раза меньше случаев заболева-

ния детей корью, чем в прошлом 

году. И из тех, кто заболел, более 

80% – «отказники», то есть дети, 

чьи родители не захотели делать 

вакцинацию. Также ежегодно мы 

проводим иммунизацию детей 

и взрослых перед началом подъ-

ема заболеваемости гриппом 

и ОРВИ. В этом году вакцинацию 

начали уже в конце августа. Пла-

нируем охватить прививками от 

гриппа не менее 75% школьников 

и детсадовцев». Т

Сентябрь начинается с медсправки

в 3 раза
меньше случаев заболевания 
детей корью зафиксировано 
за семь месяцев этого года 
по сравнению с 2014 годом

Уведомление 
об изменении местонахождения Акционерного общества «СМАРТБАНК» 

Акционерное общество «СМАРТБАНК» (присвоенный Банком России регистрационный 
номер 3408, ОГРН 1025000006459, ИНН 5006008573) уведомляет своих кредиторов 
об изменении местонахождения Акционерного общества «СМАРТБАНК». Старый адрес 

местонахождения: Россия, 127220, г. Москва, ул. Писцовая, д. 13«а». Новый адрес 

местонахождение: Россия, 111024, г. Москва, ул. Старообрядческая, д. 46 А. Остальные 
реквизиты Акционерного общества «СМАРТБАНК» остались без изменений. 

По всем интересующим вопросам просим обращаться по тел. 8 (495) 9810598 (доб. 1495).
 Администрация АО «СМАРТБАНК»

Объявление

Каспийский трубопроводный консорциум извещает о проведении 

предквалификационного отбора для участия в открытом тендере (№ 2123-PD) 

на право заключения договора на организацию канала доступа в интернет 

на береговые сооружения Морского Терминала ЗАО «КТК-Р». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 2140-OD) на право заключения договора  на выполнение работ 

по замене светильников уличного освещения на Морском Терминале 

(г. Новороссийск).

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» объявляет о прове-

дении предварительной квалификации участников для участия в открытом 
тендере на право заключения рамочного договора на 3 года на поставку 

расходных материалов, инструмента, электротехнической продукции 

и прочего оборудования нужд ЗАО «КТК-Р». В случае заинтересованности 
с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(раздел «Тендеры» – Тендер № 2139-OD).

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»
Объявляет о продлении срока следующего тендера

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер №155/15-EDG

на поставку автоматизированной электростанции мощностью 2500 кВт 
(согласно тех. заданию).

Объявляет новые тендера сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 172/15-EDG

на поставку электродвигателей разных типов 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 173/15-EDG

на поставку запасных частей и комплектующих для ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)
(согласно тех. заданию).

Тендер 174/15-EDG

на поставку комплексной системы автоматизированного трехмерного проектирования.
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных предложений по тендерам

№155/15-EDG,172/15-EDG,173/15-EDG,174/15-EDG –

5 октября 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа

АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49.                  web-site: www.utng.uz e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

Объявление
Каспийский трубопроводный консорциум извещает о проведении 

предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 2120-OD) на право заключения договора на Техническое обслужива-

ние узлов учета нефти, узла учета газа, блоков качества нефти системы 

обнаружения утечек в КТК-Р на 2016–2018 гг.  

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Поговорка «один в поле не воин» 
на фронте импортозамещения 
в регионах не работает. Пример – 
Астраханская область, где «битва» 
под южным солнцем уже принес-
ла победы.

Программа импортозамеще-
ния в Астраханской области, при-
нятая в начале года, направлена 
на развитие приоритетных для ре-
гиона отраслей – сельского хозяй-
ства, рыбоводства, судостроения, 
нефтегазовой промышленности. 

Задача снять зависимость от 
зарубежных технологий и продук-
ции поставлена. Но ее решение 
здесь началось еще до того, как 
замену импорта ввели в ранг 
г осполитики.

Астраханская область давно 
перешагнула условный рубеж про-
довольственной безопасности. 
Это значит, что производимого 
в регионе региону хватает. Появ-
ляется возможность кормить дру-
гих. Сегодня за пределы области 
отгружается около 70% овощебах-
чевой продукции. Санкционный 
уход иностранных товаров поро-
дил спрос на отечественные. Ово-
щепереработчики освоили выпуск 
замороженной плодоовощной 
продукции, расширили ассорти-
мент – от помидоров в собствен-
ном соку до ассорти из цветной 
капусты, грибного рагу, сиропов 
и джемов. На переработку посту-
пают все требуемые овощи и бах-
чевые. А сама переработка благо-
даря модернизации предприятий 
стала круглосуточной. 

В этом году в области начнет-
ся строительство двух крупных 
овощехранилищ. В июле 2016-го 
запустят первую очередь мощного 
завода по производству томатной 
пасты. «Мы планируем занять 
в России треть рынка томатной 
пасты, которая сегодня в полном 
объеме завозится из-за пределов 
страны, – говорит губернатор 
Астраханской области Александр 

ЖИЛКИН. – В следующем году 
мы выйдем на первую очередь 
реализации, это порядка 10 тысяч 
тонн готовой продукции. Для этого 
дополнительно надо вырастить 
минимум 70 тысяч тонн томатов. 
Если и второй проект успеет к сле-
дующему сезону, то общий объем 
достигнет 25 тысяч тонн пасты, 
которую ждут на рынке».

Ежегодно в области собирают 
около 200 тысяч тонн арбузов, 
реализуемых по всей стране, 
в Прибалтике и Белоруссии. Это из 
разряда традиционного. Э кзотика 
– арбузы без косточек и арбузы с 
оранжевой мякотью. Первые мож-
но будет попробовать через два 
года. Сбор вторых уже стартовал 
на экспериментальных полях реги-

она. В целом в ближайшее время 
госиспытания начнутся для 40 
перспективных сортов полосатой 
ягоды. А семена «лунного» арбуза 
(с желтой мякотью) уже закупают 
многие регионы.

Зеленые баклажаны без 
г оречи, новые виды помидоро в, 
кабачков – селекционеры г отовы 
предложить многое. На опытном 
участке Всероссийского НИИ оро-
шаемого овощеводства и бах-
чеводства одних только томатов 
около 40 гибридов. А Астраханская 
опытная станция Всероссийского 
института генетических ресурсов 
растений недавно объявила о 
выведении девяти сортов хлопчат-
ника. Стандартно белоснежную 
коллекцию разбавил «Винни-
Пух» – сорт кофейного цвета с уро-
жайностью почти 2 тысячи тонн с 
гектара и с преимуществами перед 
мировыми брендами Узбекистана 
и Пакистана. 

В продажу поступают первые 
партии креветок и австралийских 
раков, выращиваемых в Астрахан-
ской области. Привычные продук-
ты местного рыбоводства уже на 
российских прилавках – вяленая 
вобла и лещ, разделанная моро-
женая рыба, икра щуки и сазана, 
балык, рулеты и нарезки горячего 
копчения.

По данным областного мин-
сельхоза, в регионе ежегодно 
производится 400 тонн товарных 
осетровых рыб. В первом полу-
годии 2015 года почти на 40% 
выросла реализация черной икры. 

Работают 18 осетровых 
хозяйств. 

Астраханская область 
з анимает седьмое место 
по охвату инноваци-
онными программами 
субъектов России. Один 
из местных примеров 
применения новых 
технологий в импортоза-
мещении – проект произ-
водства биоразлагаемых 
трубок капельного по-

лива, способных растворяться в 
почве через несколько месяцев 
после окончания сельскохозяй-
ственного сезона. 

Сейчас системы капельного 
орошения на российских полях 
большей частью импортные. 
Астраханское производство эту 
зависимость сократит и снизит 
себестоимость сельхозпродукции. 
Завод построят за 415 млн рубле й, 
285 млн из которых выделил феде-
ральный Фонд развития промыш-
ленности. 

Более миллиарда рублей 
с 2010 по 2015 год в регионе было 
инвестировано в модернизацию 
«Бассоли», предприятия, разраба-
тывающего крупнейшее в мире 
соляное месторождение – озеро 
Баскунчак. На новом оборудова-
нии соледобытчики обещают уве-
личить производство до 1,3 млн 
тонн в год. Ресурсы самого озера 
считаются неисчерпаемыми, а 
целебные свойства соленой воды 
Баскунчака, не уступающие Мерт-
вому морю, – это уже вопрос раз-
вития отечественного туризма. Т

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

Что зреет под южным солнцем

•АДРЕСА•

Более 500 мероприятий ждет 

москвичей во время праздно-

вания 868-летия столицы – 

5 и 6 сентября.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

«Масштабная двухдневная про-

грамма была составлена с уче-

том пожеланий самих жителей 

города, – сообщил руководитель 

департамента культуры Алек-
сандр КИБОВСКИЙ. – Мы опро-

сили 200 тысяч человек в рамках 

проекта «Активный гражданин» 

и узнали, какие мероприятия мо-

сквичи хотели бы посетить».

Первое событие развернется 

на Тверской улице. В 10 утра здесь 

пройдут шествием участники 

международного фестиваля воен-

ных оркестров «Спасская башня» – 

больше тысячи музыкантов со всех 

концов мира. Увидеть и послушать 

их сможет каждый желающий. 

6 сентября оркестры фестиваля 

выступят на 16 площадках Москвы.

Традиционно торжественная 

церемония открытия Дня горо-

да Москвы стартует на Красной 

площади в 12 часов. Здесь будет 

показана театральная програм-

ма, которая погрузит зрителей 

в историю столицы и всей Рос-

сии, расскажет о Москве как 

городе-герое. В 13 часов на всех 

площадках празднования про-

звучит гимн столицы, после чего 

начнутся массовые гулянья.

Основными точками празд-

нования станут площади, парки, 

бульвары и центральные улицы 

Москвы. 

В субботу Цветной бульвар на 

один день превратится в «Дет-

ский бульвар»: здесь пройдут 

увлекательные мастер-классы 

по танцам, вокалу, лепке, рисо-

ванию, аппликации и другим 

активным видам деятельности. 

Ребятню ждут веселые театраль-

ные программы и «Мастерская 

полезных каникул». 

На Пушкинской площади 

5 сентября пройдет Фестиваль 

московской прессы, а на следую-

щий день будут показаны фраг-

менты мюзиклов «Cats», «Mama 

Mia», «Zorro», «Призрак оперы», 

«Русалочка» и многих других по-

становок.

На Неглинной улице пройдет 

традиционный фестиваль теа-

трального искусства и творчества 

«Яркие люди». В этот раз он бу-

дет посвящен Году литературы 

в России. Зрителей ждет пре-

мьера театральной компании 

Remue Menage из Франции, пер-

формансы, арт-инсталляции и 

карнавальные шествия.

Одна из самых масштабных 

программ 5 и 6 сентября развер-

нется на Бульварном кольце под 

эгидой «Москвы Творческой». Го-

голевский бульвар станет лите-

ратурным и представит публике 

поэтические композиции. На Ни-

китском бульваре выступят дет-

ские театры. Тверской бульвар 

превратится в «Танцевальный» 

и предложит тематические ма-

стер-классы от балетных студий 

и танцевальных ансамблей. Тра-

диционно масштабный концерт 

состоится на Поклонной горе. В 

этом году он посвящен 70-летию 

Победы.

Все выходные по Москве будут 

организованы бесплатные автор-

ские экскурсии от столичных му-

зеев, библиотек, парков, усадеб.

На 50 площадках столицы за 

оставленное поздравление Мо-

скве гостям и жителям будут 

раздавать праздничные шары 

с символикой Дня города. В конце 

дня они символично украсят ги-

гантскую 20-метровую компози-

цию в виде торта на Воробьевых 

горах и вместе с первым залпом 

праздничного салюта под крики 

«С днем рождения, Москва!» бу-

дут выпущены в небо.

«Чтобы не растеряться в боль-

шом количестве мероприятий, 

выбрать нужное и составить 

маршрут передвижения по го-

роду, москвичи и гости столи-

цы могут посетить специальные 

медиа зоны, – рассказал Алек-

сандр Кибовский. – Здесь мож-

но будет получить всю полез-

ную информацию. Такие зоны 

мы установим на 20 площадках 

города». Т

Москвичи готовы гулять по-крупному

5 лет потребуется 
на введение в российских школах обязательного второго иностранного 

языка, заявил глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов
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Выставку, подготовленную в московской 
галерее «Дом Нащокина» и названную 
модным нынче словечком «Импортоза-
мещение», можно назвать документом 
эпохи, поскольку она посвящена жизни 
вполне реальной деревни Перемилово во 
Владимирской области. С другой стороны, 
быт здешних сельчан выписан на карти-
нах с такой красочностью и фольклорным 
размахом, что персонажи обретают нечто 
былинное. Крестьяне, русалки и новый 
русский Жерар Депардье сосуществуют 
самым естественным образом, нисколько 
не мешая друг другу.

Вообще-то в просторечии все это 
зовется мистическим реализмом, но 
в случае с художником Владимиром Лю-
баровым хочется обойтись без ученых 
терминов. Будь проще – и люди к тебе 
потянутся... Вот они и тянутся на полотнах 
в причудливом хороводе. Ценителям лю-
баровского творчества хорошо известна 
на вкус и цвет эта гремучая смесь досто-
верности с абсурдом и юмором. Хорошая 
новость: с годами она нисколько не вы-
дохлась.

Живописец-примитивист Любаров 
знает, о чем пишет, хоть он и коренной 
москвич. Но Перемилово им не выдума-
но. Теперь это его родная земля, на ко-
торую художник переселился из столицы 
еще в начале 1990-х. И потому деревню 
и сельчан он изображает не такими, ка-
кими они бы увиделись случайному гостю 
или заехавшему на лето дачнику. Сквозь 
простодушные сюжеты, как на морозном 
стекле, на которое долго дышали, про-
ступает жизнь односельчан, неразрывно 
сплетенная с местными преданиями, 
легендами и байками. Со многими из 
этих героев давний зритель и поклонник 
Любарова уже знаком, но, конечно же, не 
обходится без новых лиц и сюжетов.

Вдруг оказалось, что среди сельчан 
очень популярен французский актер с 
российским паспортом Жерар Депар-
дье. Они ждут не дождутся, когда звезда 
экрана навестит их скромный уголок. 

Конечно, едва ли актеру тут подарят клю-
чи от квартиры – в Перемилово лишних 
домишек не водится. Зато баня, душевное 
застолье и одеяло на сеновале французу 
гарантированы. К тому же Любаров начал 
живописную серию «Депардье в деревне 
Перемилово», первые картины из которой 
будут представлены на выставке. Чем не 
сюрприз?

Любаровская деревня живет трудно, 
но интересно, в отличие от изнеженного 
города, не охает. А идея импортозамеще-
ния нашла здесь самый горячий отклик. 
Перемиловцам давно надоело коситься 
в здешнем сельпо на голландскую кар-
тошку, израильскую морковь и польские 
яблоки. И продукция местного винзавода, 
в народе прозванная «любаровкой», им 
куда милее бордо, которое плохо идет под 
соленый огурчик.

Перемиловская футбольная команда 
вовсю готовится к ЧМ-2018. Сельская ад-
министрация отказалась от амбициозных 
планов привлечь к тренерской работе 
загребущего Фабио Капелло и выписала 
на эту роль из соседней деревни Николая 
Малышева, завскладом и большого фут-
больного энтузиаста. Впрочем, совсем 
без легионеров не обошлось: в деревне 
непонятно как объявился темнокожий 
пришелец, прижился и пригодился в цент-
ре нападения.

Широким фронтом идет импортоза-
мещение в области культуры. Создан 
ансамбль народных инструментов. Вер-
нулась мода на хоровое пение во время 
застолий. В местном ДК проведен кон-
курс красоты, к участию в котором при-
влекались модели лишь отечественной 
комплекции (не менее 80 кило)...

Впрочем, лучше все это один раз 
увидеть, чем сто раз услышать. Сюжеты, 
о которых мы вам тут коротко поведали, 
запечатлены Владимиром Любаровым. 
Приходите, будьте как дома – перемилов-
цы приглашают. Т

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВ

Выставка художника Владимира Лю-

барова «Импортозамещение» откро-

ется 9 сентября в московской галерее 

«Дом Нащокина». 

Дмитрий Хворостовский возвращается на сцену.
После курса лечения опухоли головного мозга знаменитый баритон планирует выступить 25 сентября в спектакле «Трубадур» 

нью-йоркской «Метрополитен-оперы» в своей коронной роли графа ди Луна. В партии Леоноры дебютирует Анна Нетребко

Любовь и кровь в эпоху перемен
Юрий Поляков задает непростые вопросы себе 33-летнему

ник колоссаль-

ный разрыв по 

уровню профес-

сионализма. У 

нас сегодня рядом 

с действительно се-

рьезными авторами 

гомонит туча ПИПов 

– персонифицирован-

ных издательских про-

ектов: одни делают свою 

действительно ювелирную 

литературную работу, дру-

гие клепают на конвейере 

одноразовую книжную би-

жутерию. Почему-то имен-

но ПИПы в основном и резвились 

на недавней книжной ярмарке на 

Красной площади. Второй водо-

раздел связан с системой ценно-

стей. Одни опираются на русскую 

консервативную мысль, другие 

– на западные постмодернистские 

модели, а вместе с ними заимству-

ют пренебрежительно-скептиче-

ское отношение к стране, пода-

рившей им великий язык. И там 

и там есть люди более и менее 

одаренные. Ни космополитизм, 

ни патриотизм сами по себе успе-

ха на литературном поприще не 

приносят. Успех приносит талант.

– Когда посмотришь на то, что 
у людей в руках в метро, усом-
нишься в ваших словах. Широ-
кой публике, подозреваю, эти 
споры между направлениями 
не очень интересны, она пере-
кормлена массовым коммерче-
ским чтивом.
– Это как в науке. Работают 30–50 

лабораторий, и только одна-две 

совершают прорыв. В 30-е годы в 

СССР работали сотни писателей, 

полемизировали, ругались, а то 

и строчили доносы на коллег. Из 

многообразия имен по большому 

счету осталось не больше десятка 

– Шолохов, Алексей Толстой, Лео-

нов, Булгаков, Ильф и Петров, Ка-

таев... Перестройка в этом смысле 

дала еще меньше. Из того, что в 

ту пору увлекало людей, 90 про-

центов сейчас читать невозмож-

но. Политическая острота ушла, а 

художественности, оказывается, и 

не было. Плохая литература уста-

ревает мгновенно, хорошая живет 

долго, великая – вечно. Эпоха, ко-

торую мы доживаем, – это все еще 

эра Русской революции. Никто не 

знает, кого предпочтет время. По-

чему из двух равнозначных для 

современников авторов одного 

потомки забывают, а второго за-

читывают до дыр? В 60-е, когда 

начинал Владимир Богомолов, 

и даже в 70-е, когда он написал 

роман «В августе сорок четверто-

го», мог ли кто-то подумать, что 

он станет самым читаемым пи-

сателем-фронтовиком? Премии 

дают за одни книги-фильмы, а 

читают, смотрят потом другие. 

Каким улюлюканьем встретили 

картину «Москва слезам не ве-

рит»! Говорили: что за дурацкий 

гибрид любовного романа с про-

изводственным! А теперь найди-

те человека, кто бы эту ленту не 

видел и не помнил.

– Год назад вы были полны 
энтузиазма: Россия встает с 
колен, мы вернули Крым, от-
стаиваем свои права в мире... 
Но что изменилось в реальной 
жизни людей? Стало ли меньше 
коррупции, больше ли власть 
прислушивается к гражданам?
– Это два разных вопроса. От 

советской уравниловки через 

ельцинскую растащиловку мы 

оказались в ситуации, которую я 

бы назвал «шариковщина наобо-

рот». Отобрали у всех и поделили 

между немногими. Я вернулся из 

поездки по Русскому Северу: це-

лые города не имеют магистраль-

ного газа. «Сила Сибири», где ты? 

На Соловках совсем абсурд: ни од-

ного банковского автомата, хотя 

это объект ЮНЕСКО, большой 

туристический поток... Монета-

ристы, в чем дело? Почта наглухо 

закрыта, так как за 8 тысяч люди 

работать отказываются. А инте-

ресно, какое жалованье у нашего 

главного почтмейстера? Я бы эту 

сумму прописью вывесил у входа 

в каждое почтовое отделение! Так 

и хочется спеть нашей осоловев-

шей элите: «Потому что нельзя 

быть на свете богатой такой!»

Но возвращение отторгнутых 

территорий – другое дело. ФРГ в 

среднем стала жить хуже после 

слияния с Восточной Германией. 

Однако там мало кто говорит: не 

надо было воссоединяться. А вот 

почему власть никак не разберет-

ся с тем, чтобы наши огромные 

ресурсы использовались на благо 

всего народа, а не для обогаще-

ния немногих и вывоза денег за 

границу, я не понимаю. Почему-

то у нас патриотизм заканчивает-

ся там, где начинается прибыль.

– Недавно я попал на террито-
рию ЗИЛа – зрелище потрясло. 
Великий завод стоит разрушен-
ный, пустой, будто туда кинули 
нейтронную бомбу. Понимаю, 
заводы нынче из столиц вы-
водят. Но не губят! Как можно 
было это распродать, разво-
ровать?
– Я помню это циклопическое 

предприятие кипящим, работа-

ющим, многолюдным. Теперь там 

построят элитное жилье, недо-

ступное работяге, а раньше, меж-

ду прочим, управленцы и рабочие 

жили в одном доме, построенном 

заводом. Теперь у первых жемчуг 

мелок, а у вторых щи пустые. Что, 

управленцы стали лучше – потому 

высоко оплачиваются? Незамет-

но, по-моему, наоборот, управлен-

ческий корпус деградирует. Кто 

виноват? КПСС тоже не любила 

каяться, тем не менее где-то раз в 

10 лет, как змея, сбрасывала ста-

рую шкуру, по-советски неловко 

признавала ошибки, допустим, 

на съездах, где критиковали курс 

предыдущих персонажей. А сей-

час? Мы провозгласили импорто-

замещение. Чем замещать-то? По-

гибли целые отрасли. Однако я ни 

разу не услышал, почему это слу-

чилось, почему завозят израиль-

скую картошку, а свою не сажают? 

Кто конкретно виноват? Нет имен. 

Какая-то атмосфера глухого сооб-

щничества! По ТВ выступает пред-

ставитель Следственного комите-

та: «Мы наконец-то после двух лет 

кропотливой работы установили 

владельцев аэропорта Домодедо-

во, которые виноваты в том, что 

стал возможен теракт, знаем их 

имена и накажем!» Долгонько что-

то! Ну, думаю, зато сейчас узнаю 

имена и явки. Нет, не назвал. Глаза 

спрятал. Если ощущение непри-

личного сообщничества казначеев 

и казнокрадов возникло и у меня, 

человека, традиционно лояльного 

к власти, то что же должны чув-

ствовать люди, к ней традиционно 

нелояльные.

– Вы много ездите по стране. 
Можете сформулировать глав-
ные впечатления?
– Прежде всего бросается в глаза 

удручающая неравномерность 

развития регионов и уровня жиз-

ни. Одни выкачивают средства из 

страны и тратят их на роскошную 

жизнь за бугром. А чуть отъедешь 

от Москвы – видишь, как другие 

живут в разрухе. Много зависит 

от конкретных руководителей. 

Побывал в Белгородской обла-

сти – просто другая страна: проду-

манно, аккуратно, чисто, все для 

блага человека. В Пензе построи-

ли роскошные театр и областную 

библиотеку... А переберешься  в 

соседнюю область – березы те же, 

но будто оттуда недавно ушли ок-

купанты, прихватив все ценное и 

взорвав коммуникации. В нашей 

стране кадровый голод, даже го-

лодомор. Где она, президентская 

кадровая тысяча? Рассосалась без 

следа и результата. У настоящего 

чиновника должна быть в голо-

ве государственная завитушка. 

Вот у этого мэра она есть, у это-

го и головы-то нет. Зато успешно 

загребает на пользу себе и своим 

отдаленным потомкам, благо кон-

фискации имущества у нас нет и 

не предвидится.

– А в России все спорим на от-
влеченные темы – например, о 
памятнике Владимиру...
– Споры вокруг памятника равно-

апостольному князю Владимиру 

мне тоже непонятны. Он крестил 

Русь. Москва – столица Великой 

Руси. Памятник ему давно должен 

был стоять в Первопрестольной. 

Где стоять? На лучшем месте. Увы, 

вне конкретного политического 

интереса у нашей власти почти 

нет монументальной стратегии на 

общенациональном уровне. От-

сюда, наверное, и недоумения, и 

протесты. С другой стороны, наша 

интеллигенция протестует, толь-

ко когда что-то идет вразрез с ее 

мифологизированной картиной 

мира. Вдруг, никого не спросив, 

между делом поставили памятник 

Ростроповичу. Я не против Ростро-

повича, он всемирно брендовый 

виолончелист, но сразу вопрос: а 

где памятник Георгию Свиридову, 

которому в этом году исполнилось 

бы 100 лет? Наверное, он сделал 

для нашей музыки не меньше 

Ростроповича! Появилась улица 

Высоцкого. А где улицы Вертин-

ского, Улановой, Аполлона Гри-

горьева? Где, наконец, площадь 

Ивана Калиты – отца московского 

чуда? Не должна культурная по-

литика страны зависеть от ак-

тивности наследников и нахра-

пистости просильщиков. Важно, 

какой вклад тот или иной деятель 

внес в развитие родной культуры 

и упрочение Отечества. Об этом 

условии как-то стали забывать и 

даже укоренилось мнение: если 

деятель не пободался с государ-

ством, то вроде бы и увековечи-

вать его как-то неловко. Не набу-

зил на памятник... Т

•НАЧИСТОТУ•

В издательстве «АСТ» вышел 

новый роман Юрия Полякова 

«Любовь в эпоху перемен». Как 

автор знаковых перестроеч-

ных повестей 80-х, выросший 

за 30 лет в убежденного госу-

дарственника, смотрит сегод-

ня на то бесшабашное время? 

И почему в оценке писателем 

нынешних действий власти 

звучит гораздо больше крити-

ческих нот, чем еще год назад? 

Об этом – наш разговор нака-

нуне презентации романа на 

Московской международной 

книжной выставке-ярмарке.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Т
ут такая история. Мне за-

хотелось написать рассказ в 

бунинской традиции о том, 

как человек, уже «едущий с 

ярмарки», вспоминает свою 

давнюю утраченную любовь, ко-

торая теперь ему кажется самой 

главной в жизни. Герои моего но-

вого романа – журналисты. Мне 

давно хотелось написать о людях 

этой профессии, накопилось мно-

го наблюдений. Я ведь сам в жур-

налистике с 1975 года, когда стал 

внештатным корреспондентом 

«МК». В центре романа – судьба 

редактора еженедельника «Мир и 

мы» («Мымры») Гены Скорятина. 

А поскольку его давняя любовь, 

о которой он вспоминает, слу-

чилась в 1988 году, то действие 

разворачивается в двух времен-

ных пластах: тогда и теперь (кон-

кретно – в 2013 году, когда я начал 

вещь). 1988-й – разгар перестрой-

ки, ее переломный момент. Толь-

ко что в «Советской России» вы-

шло ярко-упертое письмо Нины 

Андреевой «Не могу поступаться 

принципами!», Александр Яков-

лев мутно и анонимно ответил ей 

в «Правде», шли споры, можно так 

жить или нельзя, куда нам девать 

Сталина, что нужнее – социализм 

с человеческим лицом или капи-

тализм с его сладким гниением...

И чем больше я погружался в то 

время, перечитывая тогдашнюю 

прессу, расспрашивая людей, 

тем яснее понимал, что коснулся 

темы, которая нашей литерату-

рой, кино, театром практически 

обойдена. Имею в виду не дежур-

ную мифологию о перестройке, 

а ее оценку с точки зрения сегод-

няшнего времени. И, как у меня 

часто бывает, рассказ начал раз-

растаться в повесть, а повесть – в 

роман. Мой герой в 1988 году – 

смелый молодой журналист, лезу-

щий на рожон, а потом он прошел 

вместе со страной крушение СССР, 

пережил лихие 90-е, ельцинизм, 

а в путинской России стал редак-

тором задиристого либерального 

издания, принадлежащего бегло-

му олигарху Кошмарику. И уже ни-

каких моральных табу, тормозов, 

никаких иллюзий насчет свободы 

слова, для этих людей – она то же 

самое, что «Отче наш» для попа-

расстриги.

Задел я и еще одну табуиро-

ванную тему: извечную борьбу 

в интеллигентской среде между 

либерально-космополитическим 

и консервативно-почвенниче-

ским направлениями. Есть даже 

глава «Отказники и лабазники». 

Думаю, многие разозлятся.

– Можно сказать, что это ваш 
ответ себе самому тогдашнему, 
автору хлестких повестей 80-х 
«ЧП районного масштаба», «Сто 
дней до приказа», «Апофегей»?
– Безусловно. Своего рода полеми-

ка писателя Полякова, отпразд-

новавшего свое 60-летие, с писа-

телем Поляковым, только-только 

отметившим 33-летие. Кстати, я 

в романе и себя достаточно иро-

нически изобразил: эдакий жив-

чик ускорения, воплощающий то 

самое наивное самообольщение, 

неколебимую веру в завтрашний 

день только потому, что он за-

втрашний. В этой книге, думаю, 

многие узнают себя, начиная с от-

цов державы и грандов гласности.

– Вы сказали о разделенности 
тогдашней интеллигенции на 
лагеря. А сегодня российская 
литература более едина?
– К сожалению, разделение толь-

ко усилилось. Прежде всего, воз-

Жерара Депардье ждет 

сюрприз в Перемилово

ВЕРНИСАЖ

Почему власть никак 
не разберется с тем, чтобы 
наши огромные ресурсы 
использовались на благо 
всего народа, а не для 
обогащения немногих 
и вывоза денег за границу? 
Почему-то у нас патриотизм 
заканчивается там, 
где начинается прибыль
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АНАТОЛИЙ ИЛЬИН

УЧАСТНИК МАТЧА СССР – ШВЕЦИЯ 

(0:2), 1958 ГОД

– Счет в четвертьфинальном матче 
с хозяевами мирового первенства 
совсем не отражает соотношения 
сил на поле. Да, перед вылетом 
в Швецию мы вдруг лишились 
четырех лидеров сборной (знаме-
нитое дело Эдуарда Стрельцова 
и Ко, в результате которого наш 
лучший форвард оказался не на 
чемпионате в Швеции, а за ре-
шеткой. – «Труд»), но вполне могли 
обыграть шведов даже вторым 
составом. Но тут опять же возникли 
околоспортивные моменты. Нас 
почему-то повезли из Гетеборга 
в Стокгольм не поездом или авто-
бусом, а самолетом. Добирались 
долго, не смогли толком отдохнуть 
и в гостинице: окна выходили на 
железную дорогу и на стройку с от-
бойными молотками. В результате 
во втором тайме силы нас покину-
ли... А вообще-то в те времена на-
ша сборная превосходила классом 

шведскую. Разительная перемена 
произошла только в 1994 году – на 
чемпионате мира в США «Тре Кру-
нур» показала прекрасный футбол 
и заслуженно заняла третье место. 
С тех пор шведы постоянно нахо-
дятся если не в стане фаворитов, то 
среди крепких середнячков, всегда 
способных доставить неприятности 
даже грандам футбола. А в пред-
стоящем матче мы, увы, уж точно 
не будем фаворитами.

ВИКТОР ПОНЕДЕЛЬНИК

УЧАСТНИК МАТЧА СССР – ШВЕЦИЯ 

(3:1), 1963 ГОД

– В том матче мы шведов по классу 
превосходили. У соперников лишь 
Курт Хамрин являлся звездой, был 
лучшим бомбардиром итальян-
ского чемпионата. У нас же более 
половины игроков сборной могли 
смело претендовать на звездные 
роли в самом сильном европей-
ском клубе. В 1960 году после 
финала чемпионата Европы пре-
зидент «Реала» предлагал большие 
контракты Яшину, Бубукину, Ивано-
ву, мне... В 1963-м Лев Иванович 
получил «Золотой мяч» как лучший 
футболист Европы, прибавили в 

классе молодые Шестернев, Во-
ронин... Тем не менее тот матч не 
стал для нас легкой прогулкой. 
Главное, нашей защите удалось 
нейтрализовать Хамрина, и шведы 
в атаке сдулись. Очень даже по-
казательный, красноречивый при-
мер и для завтрашней игры. Если 
россияне не дадут Ибрагимовичу 
чувствовать себя вольготно, у них 
будет шанс и на победу. А упустят 
шведского лидера, дадут ему разгу-
ляться – пиши пропало. Да, прихо-
дится приз навать: по части звезд, 
умеющих решить исход поединка, 
российская сборная сегодня вы-
глядит бледно. Остается надеяться 
на максимальную самоотдачу игро-
ков, хотя и этим они нас в послед-
ние два года ни разу не радовали.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ

УЧАСТНИК МАТЧА РОССИЯ – ШВЕ-

ЦИЯ НА ЧМ В США (1:3), 1994 ГОД

– Главное отличие той сборной 
Швеции, против которой мы игра-
ли на чемпионате мира 1994 го-
да, от нынешней – наличие в 
сегодняшней команде игрока 
мирового уровня Златана Ибра-
гимовича. Он может в одиночку 

соорудить гол из ничего. В 1994-м 
столь яркой звезды у шведов не 
было, зато имелся очень крепкий 
и сыгранный коллектив: Равелли, 
Шварц, Терн, Андерссон, Далин, 
Брулин. Все они находились на 
ведущих ролях в сильных евроклу-
бах, даже очень популярный тогда 
в Европе Хенрик Ларссон в сбор-
ной в основу не попадал, лишь 
иногда выходил на замену. Так что 
снова встает вечный футбольный 
воп рос: что лучше – команда с яв-
ным лидером или пусть и менее 
яркая, но без слабых мест? Инте-
ресно будет завтра получить на 
него ответ.

ИГОРЬ СЕМШОВ

УЧАСТНИК МАТЧА РОССИЯ – 

ШВЕЦИ Я (2:0), 2008 ГОД

– В том матче мы превзошли 
шведов в настрое. Кстати, на тот 
момент мы были приперты к стен-
ке сильнее, чем подопечные Слуц-
кого: даже ничья нам не позволяла 
выйти из группы. А сейчас у наших 
ребят в любом случае останутся 
три матча против не самых силь-
ных соперников. Ну а возвращаясь 
к тому поединку, настроения нам 
добавила поддержка болельщи-
ков: на австрийском стадионе они 
перекричали шведов. Надеюсь, 
и на стадионе «Открытие Арена» 
фанаты помогут. Если проводить 
параллели, то с тех пор Златан 
Ибрагимович стал более значимой 
фигурой для своей команды. Но 
сейчас у него нет столь звездных 
партнеров, какими были Юнгберг 
и Мельберг. А вообще я уверен, что 
наша сборная выйдет из группы. 
Да и смена наставника, как по-
казывает опыт, обычно психологи-
чески благоприятно действует на 
команду. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Сергей, сейчас и болель-
щики, и эксперты ищут 
причины нашего команд-
ного провала. Есть и те, кто 
во всем винит китайскую 
кухню: дескать, отравили 
нас, проклятые... А что, если не 
секрет, ели перед стартом вы?
– Китайская еда действительно очень 

специфична. Мой собственный опыт, а 

также советы бывалых людей подска-

зали, что там можно есть рис, разные 

виды лапши, мясо цыпленка и знако-

мую рыбу. А вот к блюдам из говядины, 

свинины, да еще с обилием соусов, как 

и к кулинарной экзотике, и к совсем 

незнакомым продуктам следует от-

носиться с большой осторожностью, 

то есть предусмотрительно и даже 

бдительно вести себя в столовой при 

выборе еды. Но я бы не стал все пробле-

мы сводить к кухне. Недомогания при 

акклиматизации, увы, случаются у 

многих, но не они определяют общую 

ситуацию в нашем спорте.

– Хорошо, давайте из столовой 
перейде м на беговую дорожку. 
Какие советы перед финальным 
забегом дала вам мама Наталья 
Шубенкова – многократная чем-
пионка СССР?
– Мама просила меня не зазнаваться, 

избегать самоуверенности и даже 

ни с кем не разговаривать, чтобы не 

расплескать внутреннюю сосредото-

ченность. Но, как мне показалось, на 

самом деле она страшно волновалась, 

наверное, даже больше меня. Во время 

моих забегов в Пекине эмоции ее про-

сто переполняли. Хотя и в таком со-

стоянии мама дала мне мудрые напут-

ствия. Я счастлив, что они сработали.

– Ну сейчас-то вам вместе с мамой 
можно, как говорится, выдохнуть – 
главные старты позади.

Сергей Шубенков – о своей исторической победе в Пекине

Солнечный зайчик 
на беговой дорожке

– Рано расслабляться, мне еще пред-

стоит выступить на трех-четырех со-

ревнованиях, включая турнир воен-

ного ведомства и этап Бриллиантовой 

лиги.

– Сергей, чувствуете ли вы в себе 
силы еще раз улучшить рекорд 
России?

– Как знать, как знать... В Пекине, 

как отмечали многие бегуны, до-

рожка оказалась далеко не самая 

быстрая. Так что, может быть, 

при определенных обстоятель-

ствах смогу пробежать еще 

быстрее. К тому же буду вы-

ступать в свое удовольствие, 

как говорят легкоатлеты, на 

расслабухе, когда не так давит 

ответственность. У многих в 

нашем спорте именно в таком 

состоянии получается бить 

рекорды. А главное – мне уже 

удалось преодолеть психоло-

гический барьер в 13 секунд, 

дальше должно быть легче.

– Планируете ли вы отдых 
или до самой Олимпиады 

в Рио будете в основном 
соревноваться?
– Надеюсь, и паузы будут. 

В этом плане я, кстати, 

измени лся: отдыхать 

по л юби л.  А ра н ьше, 

помню, с дорожки за 

у ши не вы та щи т ь. С 

детства обожаю и саму 

атмосферу соревнова-

ний. Но при чрезмер-

ном изобилии стартов 

приходит пресыщение, 

накапливаются уста-

лость, мелкие травмы, 

устаешь и психологически. Даже 

сумку с амуницией лень собирать-

разбирать. Когда за год случается 

несколько зимних стартов (да еще 

с дальними переездами), потом к 

этому добавляется более десятка 

летних, то к концу сезона глаза уже 

не глядят на барьеры.

– Но все же от Олимпиады в Рио вам 
не отвертеться!

– Да уж конечно! К Олимпиаде 

я надеюсь подойти в самом хо-

рошем и боевом настроении. 

Во-первых, приобрел большой 

соревновательный опыт, ко-

торый может стать очень по-

лезным. В том числе и олим-

пийский опыт, полученный 

мной в Лондоне, когда я 

фактически был еще 

новичком в сборной.

– После вашего три-
умфа в Пекине у бо-

лельщиков разыгрался аппетит: 
они хотят видеть вас не только на 
вашей коронной дистанции, но и в 
«гладкой» спринтерской эстафете. 
Что скажете?
– Честно говоря, это вряд ли возмож-

но. По функциональной нагрузке 110 

с барьерами больше соответствует 

200-метровке. У меня бег совсем не 

такой, как у чистого спринтера: я до-

вольно высоко поднимаю колени и го-

лень выношу недалеко. Такая техника 

у меня сложилась с самого начала, 

и здесь мне очень помогла интуиция 

моего тренера Сергея Владимировича 

Клевцова, сразу определившего меня 

именно на барьерный бег.

– Сергей, давайте закончим наш 
разговор еще одной приятной те-
мой. Знаю, что в начале лета вы 
женились. Ваша супруга – спор-
тсменка?
– Нет, Аня никогда не имела отно-

шения к спорту. Мы с ней вместе 

учились в университете, она уже 

стала юристом. Хотя много лет на-

шего общения не прошли даром. 

Аня знакома со многими нюансами 

легкой атлетики, особенно с тем, что 

касается барьерного бега. Следит за 

соревнованиями, знает результаты, 

даты и моих соперников поименно – 

порой даже лучше меня. В общем, 

с кем поведешься... Т

•ЗНАЙ НАШИХ!•

На пасмурном фоне сплошных разочарований на про-

шедшем чемпионате мира по легкой атлетике солнеч-

ным зайчиком на дорожке выглядит триумф барнауль-

ской звезды Сергея Шубенкова, ставшего чемпионом 

планеты на барьерной дистанции 110 метров с новым 

рекордом России 12,95. По возвращении из Поднебес-

ной Сергей дал интервью корреспонденту «Труда».

Перед матчем Златан Ибрагимович признался, что о нашем новом 

тренере Леониде Слуцком ему даже слышать не приходилось.

Налог на иностранных тренеров 
для футбольных клубов в России будет отменен

Известные российские альпинисты
Александр Ручкин и Вячеслав Иванов погибли в горах Перу

Брат на брата с клюшкой 
наперевес

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА

8 сентября пройдет засе-

дание совета директоров 

КХЛ, на котором должна 

быть поставлена точка 

в споре о лимите на легио-

неров, изрядно омрачив-

шем начало хоккейного 

сезона. Неопределенный 

статус игроков из Бело-

руссии и Казахстана грозит 

клубам финансовыми по-

терями, а лиге – имидже-

выми. Можно спорить о 

деталях, но главный вывод 

очевиден: идя навстречу 

пожеланиям президента 

Владимира Путина, призы-

вавшего навести порядок 

в вопросе с легионерами 

во всех видах спорта, чи-

новники, как у нас водится, 

перестарались...

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Коротко о сути конфликта. С точ-
ки зрения Минспорта под лимит 
подпадают все, кто не имеет 
права выступать под знаменами 
сборной России. В КХЛ же счита-
ют, что белорусы и казахи не яв-
ляются легионерами, поскольку 
на них распространяется между-
народный договор о свободном 
движении рабочей силы внутри 
Евразийского экономического 
союза, имеющий приоритет 
перед нормативами Минспорта. 
Тем более что сама КХЛ не просто 
чемпионат России, а междуна-
родная лига. Континентальная!

Удивительно, что этот техни-
ческий вопрос, который в со-
стоянии разрешить любой ком-
петентный юрист, вызвал целую 
бурю. В июле все возмущались 
управленческим кризисом в рос-
сийском футболе, где новые пра-

вила лимитирования легионеров 
были утверждены всего за три 
дня до старта чемпионата. И вот 
очередное «достижение»: сезон в 
КХЛ длится уже 10 дней, а статус 
легионеров не прояснен до сих 
пор. «Разве это нормально, где 
еще в мире такое возможно?» – 
вопрошает главный тренер «Не-
фтехимика» Владимир Крикунов. 
«Просто глупость... К нам соот-
ветственно и относиться везде 
будут, потом не надо удивляться», 
– вздыхает член совета директо-
ров КХЛ Вячеслав Фетисов.

И это не говоря о прямом 
ущербе участников процес-
са – белорусских и казахских 
игроков и клубов. Последние 
заявили хоккеистов в расчете 
на неизменность правил игры (в 
прошлом сезоне хоккеисты из 
ЕАЭС были выведены из-под ли-
мита). Известно, что белорусов 
в лиге 19 человек, сумма их кон-
трактов – 800 млн рублей. Рас-
торгаешь отношения досрочно? 
Плати неустойку или добро по-
жаловать в суд. «Наш клуб может 
не потянуть финансовые потери. 
Будем думать, кого оставить, 
кого убирать», – недоумевает 
генеральный менеджер «Ад-
мирала» Ильдар Мухометов. В 
«Спартаке» уже решили аннули-
ровать договоры с белорусами 
Дмитрием Коробовым и Андре-
ем Антоновым. «По-человечески 
жаль ребят, но ничего сделать не 
можем», – сетует генменеджер 
красно-белых Алексей Жамнов.

Кстати, агент Коробова вы-
разил намерение подать на 
министерство в суд. То же самое 
касается его товарищей по не-
счастью. «Телефоны профсоюза 
не умолкают, многие игроки в 
шоке! Они остались у разбито-
го корыта. Где и на что жить, в 
какую школу или садик вести 
детей, у кого искать правду?» 
– вопрошает глава профсоюза 

хоккеистов Андрей Коваленко.
Самое главное – решение 

Минспорта нанесло ощутимый 
удар по чувству общности росси-
ян и белорусов, которое сейчас, 
в условиях политической на-
пряженности, нуждается в особо 
бережном отношении. «Такие 
шаги нужно согласовывать, а не 
ставить нас перед фактом. Ситу-
ация не обсуждалась никак, по-
этому приказ Минспорта РФ стал 
для нас шоком. Как-то это все не 
по-соседски, не по-братски, не 
по-союзному», – заявил первый 
замминистра спорта и туризма 
Белоруссии Александр Гагиев. 
«На чемпионате мира весной 
Мутко гарантировал нам, что ни 
под какие лимиты белорусы не 
подпадут минимум два ближай-
ших года. Нынешнее решение – 
как нож в спину. В российских 
клубах КХЛ играют все кандида-
ты в сборную. А их фактически 
лишают работы», – пожаловался 
глава Федерации хоккея Бело-
руссии Игорь Рачковский, на-
мекнув, что при необходимости 
может довести вопрос до прези-
дента Александра Лукашенко.

Не порадовались решению 
Минспорта и в Казахстане, хотя 
казахов в российских командах 
КХЛ (на «Барыс» лимит не рас-
пространяется) можно пере-
считать по пальцам одной руки. 
В Федерации хоккея Казахстана 
заявили, что оно является «не-
дружественным шагом», который 
«идет вразрез с ранее заключен-
ными между нашими государ-
ствами соглашениями».

Все эти увещевания, однако, 
не произвели впечатления на 
ведомство Виталия Мутко. «Пози-
ция у Минспорта одна, она оста-
ется прежней, и мы будем жестко 

стоять на принципе. Это основа-
тельная и выверенная позиция, 
здесь компромиссов быть не 
может», – заявил замминистра 
спорта Юрий Нагорных. Хотя, на 
первый взгляд, рвение чиновни-
ков в создании благоприятных 
условий для сборной России 
чрезмерно: неужели два десятка 
«лишних» легионеров из почти 
700 игроков КХЛ могут заблоки-
ровать продвижение российских 
талантов? Но закон о легионерах, 
похоже, для Минспорта становит-
ся сверхпринципиальным. Здесь 
господин Мутко демонстрирует, 
кто в доме хозяин, и компромис-
сов приз навать не хочет. О чем 
глава ведомства заявил прямо: 
«Если мы выведем белорусов за 
лимит в хоккее, тогда это придет-
ся делать во всех видах спорта, и 
что получится?» – заявил он.

Но и для КХЛ ситуация с бе-
лорусами предельно важна. В 
прошлом году боссы лиги постано-
вили смягчить лимит с нынешних 
пяти иностранцев в заявке на 
сезон до семи. Однако Минспорт 
вмешался и потребовал отменить 
это решение, а вольнодумные 
руководители поспешили осво-
бодить посты. Де-факто пере-
ориентация лиги уже состоялась 
(изгнание белорусов станет лишь 
вишенкой на торте): из междуна-
родного бизнес-проекта по запад-
ным лекалам она превратилась 
в кузницу кадров для сборной по 
образу и подобию первенства 
СССР. Такую метаморфозу не при-
думал бы и Кафка: в 2008 году 
– дух евроинтеграции и равнение 
на НХЛ, в 2015-м – оборонный 
лозунг «Все для сборной, все для 
победы». За НХЛ так и не угнались, 
а потому новая стратегическая 
цель звучит скромнее и конкрет-
нее: показать сборной Канаде 
кузькину мать на следующем чем-
пионате мира. На прошлом, увы, 
ее показали нам... Т

Завтра в Москве сборная 

России по футболу проведет 

отборочный матч чемпиона-

та Европы против шведов, 

который волею судьбы ста-

новится для нас ключевым. 

Только победа сохраняет 

шанс на прямую путевку на 

Евро-2016. К тому же этот 

поединок станет дебютом 

для нового наставника на-

шей сборной Леонида Слуц-

кого. Что же случится в этой 

знаковой игре? Своими 

ожиданиями от предстоя-

щего матча с «Трудом» поде-

лились эксперты, знакомые 

со шведским футболом не 

понаслышке.

СПОР-ЗАЛ

Да видали мы этих шведов!
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СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Р
жев – одна из самых кровавых ран 

войны, хотя говорят о ней меньше, 

чем о Московской битве и тем более 

о Сталинграде. Немцев отсюда вы-

бивали долгих 17 месяцев. В боях за 

маленький город, судьбой помещенный 

в сердце России между Москвой и Ленин-

градом, в этой ржевской мясорубке было 

перемолото до 1,5 млн солдатских жизней. 

Поэтическим памятником тем бойцам 

стало великое и страшное стихотворение 

Твардовского «Я убит подо Ржевом...». Ко-

нечно, у такого фронта должен быть музей.

О фактах выезда Сталина на фронт спо-

рят. Кто-то исчисляет их чуть ли не десят-

ками, начиная с первых дней войн ы: Ма-

лоярославецкий, Рузский районы и даже 

расположение Панфиловской дивизии за 

неделю до ее рокового боя. Другие в это 

не верят: Сталин, с его опасливостью?.. 

Но выезд в Хорошево в августе 1943-го 

не подвергается сомнению. Факт подт-

верждается в воспоминаниях команду-

ющего Калининским фронтом Андрея 

Еременко, рассказе сотрудника охраны 

Сталина Николая Кузьмичева... Правда, 

большой необходимости в том выезде не 

было: Ржевская битва уже пять месяцев 

как выиграна. Но Сталину надо было про-

демонстрировать западным союзникам 

перед скорой конференцией в Тегеране, 

что он в гуще событий.

Визит обставили с возможным комфор-

том. Хотя в самом Ржеве останавливать-

ся было негде: город практически стерли 

с лица земли. Когда в него вступила Крас-

ная армия, ее встретили 150 человек – из 

56-тысячного довоенного населения. А вот 

В Тверской области открылся Музей Калининского фронта. Или Сталина?

«Я решил дать салют...»

Хорошево бои пощадили. Для Сталина вы-

брали самый симпатичный домик, прове-

ли телефон, даже завезли мебель с хруста-

лем – это постарался Берия. Ехали поездом 

со станции Кунцево до станции Мелехово, 

оттуда километр на машинах. Сталин, 

увидев роскошь, якобы распорядился от-

править все обратно в Москву, оставив 

необходимое. Принял у себя Еременко. 

Сперва был раздражен, но в разгар раз-

говора вошел Берия и объявил, что наши 

войска взяли Орел и Белгород. Настроение 

вождя изменилось, он спросил Еременко, 

что тот думает о том, чтобы отблагодарить 

воинов, одержавших такую важную по-

беду, салютом. Чтобы и весь мир увидел: 

Красная армия теперь будет только на-

ступать. Еременко после минутной за-

минки – размышлял о другом: о делах на 

своем направлении – конечно, поддержал 

Сталина. Тот снял трубку телефона: «Мо-

лотова!» – «Молотов слушает!» – «Вячеслав, 

ты слышал, что наши войска взяли Орел 

и Белгород? Я посоветовался с товарищем 

Еременко и решил дать салют в Москве из 

100–120 пушек...» Такова история первого 

из 365 победных салютов, данных в годы 

Великой Отечественной.

Хозяйку памятной избы Наталью 

Кондрать еву в 1946 году переселили во 

вновь построенный дом во Ржеве, чтобы 

в Хорошево устроить музей. В реальности 

здесь разместилась библиотека с мемори-

альным уголком. К идее музея вернулись 

только в самое последнее время старани-

ями главы Ржевского района Валерия Ру-

мянцева и поддержавшего его Российского 

военно-исторического общества. В одной 

из двух комнат восстановили обстановку 

на момент сталинского визита. Повесили 

стенды, рассказывающие о визите, приве-

ли уважительные высказывания о вожде 

глав коалиции – Черчилля, Рузвельта, де 

Голля. В другой комнате – снова стенды 

о Сталине, немного сведений о Еременко, 

сжатая хроника боев за Ржев... 

В день нашего визита к этим экспона-

там добавились два парадных сталинских 

портрета из фондов «Росизо» (авторы: Фе-

дор Мудров и Александр Герасимов) и кол-

лекция совсем непарадных карандашных 

зарисовок, сделанных художником Ни-

колаем Сергеевым в 1946 году на встрече 

Сталина с творческой интеллигенцией 

и привезенных в Хорошево его сыном Сер-

геем, тоже художником. Очень интересное 

дополнение к официозу, показывающее 

Сталина в моменты раздумья, усталости, 

хмурости. Но в тот же день все это и уехало 

обратно в Москву.

Конечно, всего этого совершенно недо-

статочно для полноценного музея. Понят-

но: делали к юбилею Победы, время под-

жимало, раздобыть подлинные вещи эпохи 

непросто. Но ведь сколько сохранилось 

человеческих свидетельств войны! От тех 

же жителей Ржева, Хорошево – отчего не 

опросить их? От упомянутого Сергея Серге-

ева автору этих строк довелось выслушать 

историю его тети, самой, как считалось, 

талантливой дипломницы первого выпуска 

Суриковского института, ушедшей добро-

вольцем коммунистического батальона 

и погибшей 23 февраля у деревни Сидорово 

под Осташковом. Почему не посвятить хотя 

бы окошко в одном из стендов ей?

Задача вполне по силам даже нынеш-

нему, более чем скромному штату музея, 

если он найдет поддержку среди обще-

ственности, школьников. Ведь сказал же 

советник РВИО Ростислав Мединский, 

что только за прошлый год его общество 

организовало восемь военно-патриоти-

ческих лагерей, в которых участвовало 

более 1,5 тысячи человек, а в нынешнем 

году эти цифры удвоятся. Этим молодым 

энтузиастам и карты в руки!

В этой связи припоминаю свой визит 

несколько лет назад в Курскую область, 

в музей «Командный пункт Центрального 

фронта», что у знаменитой Коренной пу-

стыни. Сколько там материальных пред-

метов войны, но главное – историй тех, кто 

в этих местах воевал! Понятно, курскому 

музею немало лет, помимо тщательно 

воссозданного блиндажа командующего 

фронтом Константина Рокоссовского там 

большое современное экспозиционное зда-

ние, парк с аллеей фронтовой артиллерии...

Хорошевский музей – его только что 

родившийся брат. И пока, кроме односто-

ронне-комплиментарного образа Стали-

на, акцентированного в сером каменном 

бюсте вождя во дворе, других, реальных 

историй о войне он почти не рассказывает. 

Кстати, многие селяне – за присвоение 

музею имени Сталина. Что, честно скажу, 

удивило, ведь сами они рассказывали, как 

сталинская власть раскулачивала их от-

цов и дедов. Но, видимо, настолько мало 

поводов для гордости в сегодняшнем от-

ношении общества к ветеранам, дожива-

ющим свой век в плохоньких квартирах 

на небольшую пенсию при скверном ме-

дицинском обслуживании, что поневоле 

начнешь идеализировать прошлое.

Подводя итог – я за музей. И даже за 

сталинскую комнату в нем. Но пусть она 

комнатой и останется. А главным героем 

мемориала должен стать все-таки народ, 

который хоть и ходил, бывало, в атаку 

с именем Сталина, но кровь проливал 

свою собственную. Т

Экспозиция хорошевского музея.

1,5 млн 
солдатских жизней было перемоло-
то в ржевской мясорубке за 17 ме-
сяцев. Одного этого обстоятельства 
достаточно для того, чтобы здесь 
появился полноценный музей

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Об открывшемся в год 70-летия Победы скромном Му-

зее Калининского фронта в деревне Хорошево Ржев-

ского района Тверской области спорили, как не спорят 

и о крупных национальных сокровищницах. Многие тут 

же прозвали его музеем Сталина, поскольку устроен он 

в доме, где остановился во время посещения фронта в 

августе 1943-го Верховный главнокомандующий, и про-

тестовали против создания мемориала диктатора. Кор-

респондент «Труда» отправился взглянуть на вызвавший 

столь бурную полемику музей собственными глазами.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЗАПИСАЛ ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

– Так что же в первую очередь 

принудило Японию к капитуля-

ции – вступление в войну СССР 

или атомные бомбардировки 

Хиросимы и Нагасаки? В боль-

шинстве работ американских 

историков, понятное дело, от-

дается предпочтение «атомной» 

версии, а участие СССР в войне на 

Дальнем Востоке рассматривает-

ся как второстепенная, а то и во-

все ненужная акция. В Японии 

же присоединение СССР к воен-

ным действиям (подчеркну: по 

многочисленным просьбам союз-

ников – США и Великобритании) 

теперь именуется «советской 

агрессией», предпринятой про-

тив якобы уже готовой к капиту-

ляции Страны восходящего солн-

ца с целью «захвата территорий». 

При этом затушевывается тот 

факт, что японское правитель-

ство и военное командование не 

собирались капитулировать по-

сле атомного удара по Хиросиме. 

Японские верхи скрыли от на-

рода сообщение о применении 

американцами нового страшно-

го оружия и продолжали гото-

виться к решающему сражению 

«до последнего японца». Вопрос 

о бомбардировке Хиросимы не 

был даже обсужден на заседании 

Высшего совета по руководству 

войной. Угроза американского 

президента Гарри Трумэна от 

7 августа по радио о готовности 

США нанести новые атомные 

удары была расценена японским 

правительством как пропаган-

дистская. Невзирая на трагедию 

Хиросимы и Нагасаки, «партия 

войны» продолжала разверну-

тую по всей стране подготовку 

населения к отпору врагу в слу-

чае вторжения – женщин, детей 

и стариков обучали приемам 

борьбы с применением бамбу-

ковых копий, в горах создава-

лись базы партизанской войны. 

Создатель отрядов смертни-

ков-камикадзе замначальника 

главного морского штаба Они-

си Такадзиро, категорически 

выступая против капитуляции, 

заявил на заседании правитель-

ства: «Пожертвовав жизнями 

20 млн японцев в специальных 

атаках, мы добьемся безусловной 

победы».

Сохранялись надежды и на 

использование не утратившей 

боеспособности более чем 

м и л л ион ной К ва н т у нс кой 

армии. Рассматривался вариант 

в случае высадки американских 

войск на Японские острова 

переправить императора и его 

семью в созданное японцами 

по с ле ок к у па ц и и Се в ер о -

Восточного Китая марионеточное 

государство Маньчжоу-го, чтобы 

продолжить здесь сопротивление.

26 июля 1945 года была опуб-

ликована Потсдамская деклара-

ция находившихся в состоянии 

войны с Японией государств – 

США, Великобритании и Ки-

тая. В ней излагались условия 

безоговорочной капитуляции. 

Советское правительство сочло 

целесообразным присоединить-

ся к декларации, но объявило об 

этом позже. Отсутствие подписи 

СССР под документом породило 

у японского руководства надеж-

ду на продолжение войны, ибо 

в Японии неизбежность пора-

жения связывали лишь с вступ-

лением в нее СССР. Глава МИД 

Сигэнори Того телеграфировал 

27 июля послу в Москве Сато 

Наотакэ: «Позиция, занятая Со-

ветским Союзом в отношении 

Потсдамской декларации, бу-

дет с этого момента влиять на 

наши действия...» А 9 августа на 

экстренном заседании Высшего 

совета по руководству войной 

премьер-министр Судзуки за-

явил прямо: «Вступление сегодня 

утром в войну Советского Союза 

ставит нас окончательно в безвы-

ходное положение и делает невоз-

можным продолжение войны».

Да, именно так: вступление 

СССР в войну 9 августа, спустя 

четыре месяца после денонсации 

советско-японского договора 

о нейтралитете, показало Токио 

всю бессмысленность сопротив-

ления. И 15 августа император 

Хирохито в обращении по радио 

к нации объявил о капитуляции. 

Однако бои на Дальнем Востоке 

продолжались до конца авгу-

ста. В итоге поставленная перед 

советскими войсками задача – 

разгромить противостоящую 

Квантунскую армию (в дей-

ствительности группу армий), 

а также японские войска в Корее, 

освободить отторгнутые от Рос-

сии Южный Сахалин и Куриль-

ские острова – была выполнена. 

Японская армия потерпела самое 

крупное поражение в войне. За 

три недели были разгромлены 

22 японские дивизии. Потери 

японцев убитыми и пленными 

составили почти 700 тысяч чело-

век. Так закончилась эта война.

Япония подписала акт о безо-

говорочной капитуляции. Сам 

термин, введенный в практику 

американским генералом Улис-

сом Грантом во время Граждан-

ской войны в США, говорит о том, 

что капитулировавшая сторона 

должна беспрекословно выпол-

нить любые условия победи-

теля. Так это воспринималось 

и во время подписания акта на 

линкоре «Миссури» 2 сентября 

1945 года, и в первые послевоен-

ные годы. Почему же японское 

руководство постоянно подни-

мает вопрос о «возвращении» 

Курильских островов? Тут надо 

вспомнить историю вопроса. По-

сле поражения России в Русско-

японской войне 1904–1905 годов 

по Портсмутскому мирному до-

говору Япония получила южную 

часть Сахалина, все Курильские 

острова, а также отобрала у Рос-

сии право аренды на военно-мор-

ские базы Порт-Артур и Дальний. 

Когда же российские дипломаты 

напомнили японцам, что все эти 

положения противоречат русско-

японскому договору 1875 года, те 

высокомерно ответили: «Война 

перечеркивает все договоры!»

А теперь давайте приме-

ним эту японскую формулу 

к 1945 году. Япония разгромле-

на, безоговорочно капитулиро-

вала, и победители диктуют ей 

свои требования. Возвращение 

Советскому Союзу Южного Са-

халина и Курильских островов 

было обязательным условием 

вступления СССР в войну с Япо-

нией, и это условие было принято 

лидерами США и Великобрита-

нии на Ялтинской и Потсдамской 

конференциях и зафиксировано 

в их решениях. Так что принад-

лежность Южного Сахалина и Ку-

рил Советскому Союзу, а после 

его распада – России сомнений 

не вызывает. Т

Что водило японским пером на линкоре «Миссури»

Подписание акта о капитуляции.

•ДАТА•

70 лет назад на борту амери-

канского линкора «Миссури» в 

Токийском заливе был подпи-

сан акт о безоговорочной капи-

туляции Японии, что означало 

завершение Второй мировой 

войны. Попробуем взглянуть 

на те события из сегодняшнего 

далека с помощью руководите-

ля Центра политических иссле-

дований Института экономики 

РАН доктора исторических наук 

Бориса ШМЕЛЕВА.

«Вступление сегодня утром в войну 
Советского Союза ставит нас 
окончательно в безвыходное 
положение и делает невозможным 
продолжение войны»
Из заявления 9 августа на экстренном заседании 
Высшего совета по руководству войной премьер-
министра Японии Судзуки
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«Я не очень уверен, что жил после того, как прошло 
детство», – признался однажды Экзюпери. У известного 
российского писателя Альберта Лиханова, бессменного 

председателя Детского фонда России, с детством 
связана вся жизнь. Об этом Альберт Анатольевич 

рассказал корреспонденту «Труда» 
в канун 80-летнего юбилея

Детство навсегда
Есть школьницы 
в русских селениях

Шестиклассница из Марий Эл 
проявила вполне взрослое 
мужество и хладнокровие, 
спасая младших братишек 
и сестренку. Дети играли дома 
одни, когда вдруг в дальней 
комнате замкнуло провода 
и вспыхнул пожар. Старшая 
сестра через выходящее во 
двор окно увидела густые клу-
бы дыма и, не растерявшись, 
собрала младших детей на кух-
не и помогла всем через окно 
выбраться на улицу. К мо-
менту прибытия пожарных 
дом и пристройки уже были 
охвачены огнем. Начальство 
местного отделения МЧС уже 
представило храбрую шести-
классницу к медали «За отвагу 
на пожаре».

Знай наших 
трансформеров!

Новосибирский сварщик 
Вадим Масляков соорудил 
трехтонного робота-транс-
формера. Для этого местному 
Кулибину понадобились по-
крышки, бампер от красной 
«Субару», радиаторы и куча 
всяческих автозапчастей. 
Вместо одной руки он уста-
новил перфоратор, а вместо 
другой прицепил ковш от 
экскаватора. По словам 
изобретателя, такого чуди-
ща в одноименном фильме 
«Трансформеры» точно не бы-
ло. Диковинное пятиметровое 
сооружение пока стоит на за-
дворках мастерской сварщи-
ка. Режиссеры фильмов ужа-
сов пока железным монстром 
не заинтересовались, а мест-
ные жители с удовольствием 
на его фоне делают селфи.

Всем овцам овца 

Австралийский чемпион по 
стрижке овец Иэн Элкин уста-
новил новый мировой рекорд. 
В течение 45 минут он состриг 
с овцы-мериноса 40 кило-
граммов шерсти. Фермеры, 
отыскавшие волосатую овцу 
в лугах штата Новый Южный 
Уэльс, полагают, что она сбе-
жала от хозяев несколько лет 
назад и за это время обросла 
до неузнаваемости и стала 
похожа на яка. Такого количе-
ства шерсти хватит, чтобы свя-
зать 30 теплых свитеров или 
дюжину шерстяных мужских 
костюмов.

Урна в духе 
классицизма

Коммунальщики Ростова-
на-Дону могут войти в Книгу 
рекордов Гиннесса. На сайте 
департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства и энер-
гетики опубликована инфор-
мация о предстоящем тендере 
на поставку урн для мусора. 
Урны должны быть коваными, 
причем исполненными в стиле 
русского классицизма. На по-
купку сколь необычных, столь 
и необходимых предметов 
санитарной культуры власти 
готовы потратить 9,3 млн руб-
лей. Чистота и впрямь стоит 
дорого.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

«Ох и трудно стало жить...» – 

как часто слышится вокруг 

этот тяжкий вздох, как часто 

жалуемся мы друг другу и са-

мим себе на несовершенство 

мира: зарплату урезали, от 

мужа пахнуло чужими духами, 

улицу раскопали, от детей бла-

годарности не дождешься... На 

этом фоне москвичка Людми-

ла Васильева – просто бало-

вень судьбы. Вечно улыбаю-

щаяся, с лучистыми глазами, 

и все-то у нее так удачно скла-

дывается. Счастливая жена и 

мать, красавица, выигравшая 

конкурс, модель, лауреат пе-

сенных турниров, участник 

хора ЮНЕСКО. А еще – мастер 

спорта международного клас-

са по фехтованию, чемпионка 

и призерка Европы и мира, 

участница Паралимпиад в 

Пекине и Лондоне... А почему 

Паралимпиад? Дело в том, что 

у Людмилы с детства парали-

зованы ноги – она передви-

гается, фехтует, поет и демон-

стрирует одежду от-кутюр в 

инвалидной коляске.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

С
екрет у меня простой, – сме-

ется Людмила, – могу по-

делиться. Всего-то и надо, 

что двигаться и почаще 

улыбаться. Вот попробуй-

те – и жизнь тут же наладится! 

Если у человека есть желание ре-

ализовать себя – неважно, с но-

гами он или без ног. Обретешь 

цель, смысл – и они тебя точно 

выведут из четырех стен на про-

стор, к людям и событиям. Вот 

поверьте, я знаю, о чем говорю...

Она действительно знает глав-

ную истину: у каждого человека 

есть таланты, просто он не всегда 

о том догадывается. И потому так 

важно не сидеть отшельником, не 

замыкаться в своих проблемах, 

а искать себя, пробовать в самых, 

казалось бы, невероятных заня-

тиях. А пословицу про лежачий 

камень Люда считает наипервей-

шей народной мудростью.

Рассказывает, что с детства 

была ребенком очень активным, 

моторным, и родители в ней эту 

моторность всячески поддержи-

вали. Первое выданное собесом 

неуклюжее инвалидное кресло 

носило громкое название «На-

дежда», вот только оказалось оно 

вдвое больше нужного размера. 

Из-за подлокотников Люду было 

не увидать, на руках у нее вечно 

темнели синяки. Зато именно в 

этом кресле (с помощью родите-

лей, конечно же) она посещала 

концерты, ходила в походы и уча-

ствовала в заез дах колясочников. 

В нем же в 12 лет приняла участие 

в песенном конкурсе, после чего 

без экзаменов была принята в му-

зыкальную школу. Сначала педа-

гоги по вокалу приходили к ней 

домой, позже отец специально 

купил авто, чтобы дочка могла 

учиться в музыкальном классе, 

как все дети. Труды не пропали: 

Людмилу приняли в хор фонда 

«Мир искусства» для одаренных 

детей с ограниченными возмож-

ностями. С ним она объездила 

Россию, много раз была за гра-

ницей, выступала на одной сцене 

с Монтсеррат Кабалье и другими 

звездами...

Фонд приобрел для Людми-

лы хорошую коляску, а главное 

– в хоре Люда обзавелась новы-

ми друзьями, от которых узна-

ла, что в Москве есть вуз, 

ориентированный на 

обучение студентов 

с нару шени ями 

опорно-двига-

тельного аппа-

рата, – МГСГИ. 

Когда подо-

шло время, 

поступила 

на специ-

а л ь н о с т ь 

«к нигоиз-

дание и редакторское 

дело». И опять удача: на втором 

курсе Людмила записалась в сек-

цию фехтования при инсти-

туте, которую организовала 

для колясочников Елена Белки-

на, мастер спорта и прекрасный 

тренер. Так в ее жизни возник 

еще один мир, большой и яркий...

Слушаешь это повествование – 

и кажется, что все у Люды так 

удачно складывается само собой, 

по единственно возможному сце-

нарию. Но это, увы, не так. Если 

взглянуть правде в глаза, то надо 

признать, что судьба Людмилы 

Васильевой все-таки ближе к ис-

ключению, чем к правилу. И что 

подавляющее большинство из 

100 тысяч московских колясоч-

ников безвылазно сидят дома, их 

никто не видит и не слышит. Что 

уж говорить про глубинку. При-

чин тому много, но есть одна осо-

бенная, можно сказать, коренная.

– Знаете, мы не так давно ис-

кали детей с ограниченными 

возможностями, желающих за-

ниматься фехтованием, – рас-

сказывает Люда. – Ведь в спорте 

можно достичь гораздо больше-

го, если начать с младых ногтей, 

а тут еще и характер формиру-

ется... Так вот, столкнулись с 

такой проблемой: очень многие 

родители не готовы и не желают 

признать своего ребенка инвали-

дом и поз волить ему развиваться 

в соответствующем русле. Они 

тратят годы и немыслимые ре-

сурсы на лечение, стремятся 

всеми правдами и неправдами 

определить чадо 

в  о б ы ч н у ю 

школу, чтобы 

ребенок был, 

как все.

Людмила рассказывает, что 

мамы и папы отказываются 

оформлять ребенку справку об 

инвалидности, суеверно не желая 

признавать очевидное. Машут 

руками: «Не хотим, чтобы моего 

сына (или дочку) называли ин-

валидом, не хотим участвовать 

в ваших мероприятиях для ребя-

тишек с ограниченными возмож-

ностями...» Родительские эмоции 

можно понять. Но в том-то и дело, 

что стать, как все, эти дети могут 

только благодаря специальным 

трудам и заботам. Иначе упуска-

ется время, в которое ребенок мог 

бы адаптироваться среди подоб-

ных себе, завести друзей, достичь 

успехов в паралимпийском спор-

те или искусстве. Вместо этого 

ребятишки, подрастая, рискуют 

получить комплекс неполноцен-

ности. В конце концов, те же за-

нятия фехтованием в колясках 

уж никак не мешают лечению.

– Мне самой было немножко 

проще, чем тем, на кого инвалид-

ность сваливается уже в зрелом 

возрасте, скажем, после аварии. 

Я же всегда была такой. А выстра-

ивать жизнь заново куда труднее. 

Хорошо если рядом близкие люди, 

которые заново научат водить ма-

шину, займут, помогут обрести 

новую профессию, отдадут 

в спорт – короче, не дадут 

киснуть. Но вы же пони-

маете, что такие люди 

рядом есть не у всех. 

Людмила живет в 

реальном мире, где 

невозмож но на-

прочь отгородиться 

от всего жестокого 

и несправедливого. 

Буквально на днях, когда она 

привела свою четырехлетнюю 

дочку Злату в московский детсад 

№172, ей передали пожелание 

руководящей дамы: надо, видите 

ли, нанять няню, которая могла 

бы приводить и забирать ре-

бенка из сада. В противном 

с лу чае в у чреж дении 

отказываются при-

нимать Злату, так как мама в 

кресле не может подняться на 

третий этаж и расписаться в том, 

что получила ребенка на руки. 

Представляете? И какова, дума-

ете, была реакция мамы Люды?

– Хватило записи в «Фейсбуке». 

Мое сообщение в соцсети вызва-

ло бурную реакцию, информа-

ция дошла до директора садика. 

На следующий день она передо 

мной извинилась и заверила: за 

Златой будет спускаться воспи-

татель. Обиделась ли я? Да нет. 

Знаю одно: это мое дело – водить 

ребенка в сад. И я свое дело буду 

делать в любом случае.

Людмиле почти 31 год, но рас-

ставаться со спортом она пока 

не собирается. Готовится биться 

за медали на чемпионате мира 

в Венгрии в конце сентября и за 

путевку на Паралимпийские 

игры – 2016 в Рио. А что это зна-

чит? Уже 10 лет, за исключением 

декретного отпуск а, она трениру-

ется четыре-пять раз в неделю по 

три-четыре часа, а на сборах и того 

больше. Кстати, когда ее на днях 

пригласили спеть в праздничном 

концерте, посвященном Дню го-

рода, Людмила вынуждена была 

отказаться: в эти дни она на сбо-

рах готовится к соревнованиям. 

Да, на сегодняшний день именно 

спорт она считает своим главным 

делом, которое и кормит, и дарит 

такие эмоции, каких в обычной 

жизни не встретишь. Между про-

чим, и заработки у Людмилы на 

ниве спорта неплохие: позволили 

за девять лет приобрести квартиру 

в Москве, автомобиль.

А что будет дальше?

– Из главных планов знаю 

одно: хочу второго ребенка. И 

точно не собираюсь стать домо-

хозяйкой –  всегда буду работать. 

Подумываю о бизнесе, но здесь 

хочется найти что-то полезное, 

социально ориентированное. 

Все-таки эту область я знаю луч-

ше других. Т

«Секрет простой: двигаться и улыбаться!»
Если вам трудно и грустно, просто посмотрите на Людмилу Васильеву...

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

20 часов
в неделю Людмила проводит 
в тренировках. А существует 
еще масса других важных дел 
и обязанностей 

Мир в серых тонах видят мрачные люди.
Эксперты журнала Psychological Science установили, что грустное настроение 

мешает воспринимать голубой, желтый и другие яркие цвета
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Родился Константин Гюйгенс, 
нидерландский поэт, ученый 
и композитор времен 
голландского золотого века. Отец 
естествоиспытателя и математика 
Христиана Хёйгенса (Гюйгенса), 
основоположника волновой 
теории света.

1742

В ходе Русско-шведской войны окру-
женная шведская армия капитули-
ровала в районе Гельсингфорса.

1781

44 испанских поселенца основали 
город Лос-Анджелес, Калифорния, 
США.

1791

Людовик XVI подписал первую Кон-
ституцию Франции.

1821

Александр I объявил зоной влияния 
России часть Северной Америки от 
Аляски до Орегона и закрыл воды 
Аляски для иностранных кораблей.

1882

Томас Алва Эдисон включил в Нью-
Йорке первое в мире коммерче-
ское электрическое освещение. В 
этот момент у него было 85 платных 
клиентов.

1888

Джордж Истмен зарегистрировал 
торговую марку Kodak и получил па-
тент на фотокамеру, использующую 
катушки пленки.

1913

Последнее великое географическое 
открытие: экспедиция Бориса Ан-
дреевича Вилькицкого на ледоколах 

«Таймыр» и «Вайгач» открыла Землю 
Николая II и остров Цесаревича Алек-
сея (ныне Северная Земля).

1934

Родился Эдуард Хиль, оперный, ка-
мерный и эстрадный певец (баритон).

1938

В газете «Красная звезда» впервые 
употреблена фраза «Если меня 
убьют, считайте меня коммунистом».

1941

На войну против СССР направился 
первый батальон Легиона француз-
ских добровольцев.

1944

Правительство Великобритании 
постановило отправлять в СССР 
всех военнопленных русского про-
исхождения.

1946

М.М. Зощенко и А.А. Ахматова 
исключены из Союза советских 
писателей.

1962

Начало Карибского кризиса: пре-
зидент Джон Кеннеди предупредил 
Фиделя Кастро, что США всеми 
средствами отразят кубинскую во-
енную акцию в зоне своих интере-

сов. В тот же день Москва заявила, 
что интервенция США против Кубы 
приведет к глобальному конфликту.

1975

В телеэфир вышел первый выпуск 
игры «Что? Где? Когда?».

1998

Основана компания Google.

1999

Теракт в Буйнакске: грузовик 
с 2700 кг взрывчатого вещества 
взорван рядом с пятиэтажным 
жилым домом №3 на улице 
Леваневского, в котором 
проживали семьи военнослужащих 
136-й мотострелковой бригады 
Министерства обороны России. 
Два подъезда разрушены, погибли 
64 человека, из них 23 – дети, 
146 человек ранены.
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Люда пословицу 
про лежачий 
камень считает 
наипервейшей 
народной 
мудростью

КАЛЕНДАРЬ: 4 СЕНТЯБРЯ

На фото: 

1  Людмила на подиуме 

в московском Манеже.

2  Во дворе своего дома 

в Москве с дочкой Златой.

3  Бой на международном 

турнире.
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